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Ïàñõà Õðèñòîâà,   ãîä

1

îðîãèå îòöû, áðàòüÿ è ñåñòðû

Õðèñòîñ Âîñêðåñå

Ïàñõà Õðèñòîâà,   ãîä

ðîïàðü -é ïåñíè Êàíîíà Ïàñõè

«Ïðèèäèòå, Áîæåñòâåííîãî âåñåëèÿ, 

 àðñòâèÿ Õðèñòîâà ïðèîáùèìñÿ,

 ïîþùå Åãî, ÿêî Áîãà âî âåêè »



/   Слово главного редактора

Протоиерей Александр Белый-Кругляков
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епископа  Братского  и  сть-Илимского 
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Иерей Иоанн Дегтярев
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Интервью.  Преосвященнейший Максимилиан, епископ Братский и Усть-Илимский
-  (беседа епископа Максимилиана с прихожанами в Духовно-Просветительском 

Центре  храма Рождества Христова города Братска 
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25 декабря 2016г. в преддверии новогодних и 

рождественских праздников в соборе Рождества 

Христова прошла благотворительная ярмарка 

«Добрый ангел». В этом году ярмарку подготови-

ли и вместе провели несколько отделов Братской 

епархии - семейный клуб «Ветви», молодежное 

волонтерское движение «Доброхоты» и правос-

лавный центр социальной помощи «Милосер-

дие Братска». Организаторы ярмарки заранее 

своими руками изготовили праздничные 

игрушки, поделки, украшения, подарки. Выру-

ченные средства от продажи ярмарочной 

продукции пойдут на реализацию социальных 

проектов: на курс реабилитации Германа 

Дежнева, получившего травму позвоночника, 

строительство храма, помощь малоимущим 

семьям.

ХРОНИКА ЕПАРХИАЛЬНОЙ ЖИЗНИ

В Братской епархии прошла 
благотворительная ярмарка

«Добрый ангел»

Епархиальное собрание 15 марта 2017 г. 
Божественная Литургия Преждеосвященных Даров в храме Всех Святых, в Земле Российской Просиявших г. Братска 
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Подснежники.   Фото  Екатерины  Дегтяревой
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В Братске открылась
школа звонарей

2 января 2017 г. в соборе Рождества Христова г. 

Братска состоялось первое занятие в школе 

звонарей.

Организаторы школы были приятно удивлены, 

что звонарным искусством заинтересовались и 

мужчины, и женщины, и дети.

Первые 14 учеников на теоретических занятиях 

иподиакона Дмитрия Пономарева узнают об 

истории, видах, построении колокольного звона. 

На практических уроках звонаря Артема 

Андрейчикова слушатели школы будут постигать 

тайны звонарного искусства, сначала на трена-

жере для обучения колокольному звону, а потом 

и на самой колокольне. После обучения начина-

ющим звонарям предстоит сдать экзамен по 

теории и практике колокольного звона.

Всем выпускникам будет выдан сертификат об 

окончании школы звонарей.

Волонтеры епархии провели
святочные концерты

в Братском районе
Несмотря на сильные морозы и дальние 

расстояния молодежь Братской епархии подго-
товила, организовала и провела святочные 
концерты в деревнях Братского района: Больше-
окинске, Калтуке, Куватке, Тангуе и Добчуре.

Дарья Серебрякова, идейный вдохновитель и 
режиссер-постановщик рождественского 
молодежного представления, поделилась 
своими впечатлениями: «В этом году наши 
волонтеры, можно смело сказать, совершили 
подвиг: было проведено пять елок в пяти разных 
населенных пунктах всего за два выходных дня. 
Времени на отдых практически не было, но 
вместе с усталостью приходилось преодолевать 
еще и морозы. Оказалось, что очень трудно не 
замерзнуть в легком платьице - костюме. Но как 
только мы выходили к детям, сразу забывали 
про холод, дальние расстояния, отсутствие сил. 
Настоящее чудо - ощущать счастье от того, что 
можно подарить радость лишь своим прису-
тствием. Это придает сил не только на следую-
щее выступление, но и заряжает позитивом на 
целый год, поэтому мы с ребятами очень любим 
такие поездки. Наши маленькие зрители искрен-
не смотрят наши выступления и от всей души 
радуются!»

В этом году волонтеры во время своего рождес-
твенского визита  подарили деревенским 
ребятишкам много подарков.

В декабре 2016 года была проведена благотво-
рительная акция «Новогодняя сказка» совмес-
тно с благотворительным фондом «Улыбка в 
сердце» (руководитель Роман Небользин) и 
социальным отделом Братской епархии (руково-
дитель иерей Николай Осипов) по сбору ново-
годних подарков для деревенских ребятишек. 
Также была проведена акция «Дети детям», в 
которой приняли участие порядка 12 школ 
города – городские ребята принесли, сделали 
своими руками подарки для ребят, проживаю-
щих в сельской местности. В результате удалось 
собрать огромное количество игрушек, книг, 
сувениров, одежды, конфет. 

Хочется надеяться, что проведение совместных 
проектов станет доброй традицией нашего 
города! 

Уроки радости и веры
в коррекционной школе

Каждый вторник, в рамках соглашения, подпи-

санного между Братской епархией и Министе-

рством образования Иркутской области, протои-

ерей Дмитрий Филиппов навещает учеников 

специальной (коррекционной) школы № 25 г. 

Братска. В доступной игровой форме он расска-

зывает воспитанникам и родителям о глубоких 

духовных основах человеческой жизни.

 В праздничные дни вместе с ребятами из 

молодежного отдела епархии или творческим 

коллективом «Прялица» для детей школы 

организуются театрализованные представле-

ния, интерактивные игры, концерты. Непрофес-

сиональные артисты талантливо выступают, 

дети от всей души искренне радуются и веселят-

ся. Но при этом они  все вместе проживают 

величайшие события – рождение Богомладен-

ца,  Богоявление, Воскресение Иисуса Христа и 

другие. Прошедшая рождественская встреча 

также принесла и детям и взрослым  новые 

эмоции радости, теплоты, доброты и веры.
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10 января Православная Церковь чтит память  
20 000 мучеников, сожженных в Никомидийской 
церкви, и прочих вне храма пострадавших.  В 302 
году в Рождественскую ночь в Никомидийском 
соборе собралось около 20 000 христиан. 
Император Максимиан (284-305) послал в храм 
глашатая передать всем собравшимся свое 
повеление: «Выйти из церкви и принести жертву 
идолам, в противном случае все будут сожжены 
вместе с храмом». Присутствовавшие в  соборе 
люди поклониться идолам отказались. Пока 
подданные императора готовились поджечь 
церковь, епископ Анфим, совершавший Богослу-
жение, крестил оглашенных и всех молящихся 
причастил Святых Таин. Все 20 000 христиан 
погибли в огне.

Епископ Братский и Усть-Илимский Максими-

лиан в день памяти Никомидийских мучеников 

совершил Божественную Литургию в   храме  

Всех Святых, в Земле Российской Просиявших г. 

Усть-Илимска. Его Преосвященству сослужили 

священники епархии: протоирей Андрей 

Чесноков, протоиерей Александр Белый-

Кругляков, протоиерей Димитрий Кирьян, 

игумен Рафаил (Захаров),  иерей Игорь Коконев, 

иерей Николай Скляренко, иерей Сергий Чекме-

нев.

Епископ Максимилиан посетил
Нижнеилимское благочиние

14 января 2017 года, в праздник Обрезания 
Господня, день памяти святителя Василия 
Великого, епископ Братский и Усть-Илимский 
Максимилиан совершил Божественную Литур-
гию Василия Великого в Свято–Троицком храме г. 
Железногорска-Илимского. Его преосвященству 
сослужили: благочинный протоиерей Александр 
Осипов, иерей Антоний Васильев, иерей Михаил 
Черемных и иерей Виталий Казанцев.

По окончании Богослужения было отслужено 

славление праздника, после чего владыка 

XXV Международные  Рождественские образо-
вательные Чтения проходили с 25 по 27 января, в 
этом году они были посвящены осмыслению 
жизни страны за последние 100 лет - «1917-2017: 
уроки столетия».

В день памяти святой мученицы Татианы, по 

благословению Святейшего Патриарха Москов-

ского и всея Руси Кирилла председатель Оргко-

митета Международных Рождественских 

чтений, глава Синодального отдела религиозно-

го образования и катехизации митрополит 

Ростовский и Новочеркасский Меркурий совер-

шил Божественную Литургию в кафедральном 

соборном Храме Христа Спасителя в Москве.  Его 

Высокопреосвященству сослужили архиереи и 

Рождественский визит
епископа Максимилиана

в Усть-Илимское благочиние

вручил Архиерейскую грамоту ктитору Свя-
то–Троицкого  храма г.  Железногорска-
Илимского Пуркину Андрею Николаевичу.

15 января, в неделю 30-ю по Пятидесятнице, 

пред Богоявлением, день памяти преподобного 

Серафима Саровского, чудотворца, епископ 

Братский и Усть-Илимский Максимилиан 

совершил Божественную Литургию в храме 

преподобного Серафима Саровского. Его 

Преосвященству сослужили: архимандрит 

Серафим (Одиноков), протоиерей Георгий 

Янков, протоиерей Александр Осипов, протоие-

рей Филипп Макаров и иерей Антоний Васильев. 

Накануне вечером Владыка возглавил Всенощ-

ное бдение. После Богослужения было отслуже-

но славление праздника и многолетие. Также 

епископ Максимилиан за труды во славу Святой 

Церкви наградил ктиторов храма преподобного 

Серафима Саровского епархиальной медалью 

во имя епископа Софрония Иркутского III степе-

ни: Явницкого Юрия Михаловича и Шангина 

Георгия Георгиевича. Архиерейская грамота 

была вручена прихожанке храма Серафима 

Саровского п. Новая Игирма Шангиной Надежде 

Анатольевне.

Делегация Братской епархии
приняла участие

в XXV Международных Рождественских
образовательных Чтениях
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духовенство Русской Православной Церкви, 
прибывшие в столицу на Рождественские 
чтения.

В  рамках Чтений прошли работы тематических 

секций по 16 направлениям, в частности: дея-

тельность Церкви в годы богоотступничества, 

жизнь Церкви и святоотеческая традиция, 

социальная миссия Церкви, круглый стол 

«Церковь и экология».  

26 января в Белом зале Храма Христа Спасителя 

работала секция «Православная культура в 

школе: результаты образования и перспективы 

развития». Основной целью мероприятия 

является информирование православной 

педагогической общественности об итогах 

преподавания Основ православной культуры, 

обсуждение перспективных векторов дальней-

шего развития предмета.  Также 26 января 

В поселке Бурнинск совершена
первая Божественная Литургия

Поселок Бурнинск Братского района располо-
жен на берегу реки Вихоревка, примерно в 6 км. 
к северо-западу от районного центра. Информа-
ция о времени основания поселка в официаль-
ных источниках отсутствует. Проживает в Бур-
нинске около трехсот человек. Со дня основания 
данного населенного пункта по словам корен-
ных жителей богослужения здесь не проводи-
лись. Своей церкви в поселке нет, а до братских 
храмов добираться далеко.

Как рассказал иерей Димитрий Ратушнюк, 

клирик Свято-Успенского храма (пос. Падун): 

«Летом 2016 года ко мне обратилась жительни-

ца Бурнинска, Любовь Николаевна Андреева, с 

просьбой освятить ее дом. После состоялся 

разговор с Любовью Николаевной о возможнос-

ти проведения в поселке хотя бы молебнов. Она 

с радостью предложила нам пустующую часть 

своего дома для создания в ней молитвенной 

комнаты. Исходя из своих скромных  возможнос-

тей, как смогли, облагородили помещение, 

установили временный престол, отгородили 

алтарь, и стали проводить молебны».

30 января 2017 года в день памяти преподобно-
го Антония Великого в Бурнинске  была соверше-
на первая Божественная Литургия. На Литургии 
присутствовало шесть человек, трое из которых 
после Богослужения приняли Таинство Креще-
ния. Теперь отец Димитрий будет в поселке 
регулярно совершать богослужения и проводить 
воскресную школу для взрослых и детей.

В Киренске
возрождается казачество

2 – 4 февраля 2017 года состоялась рабочая 
поездка руководителя епархиального отдела по 
взаимодействию с казачеством протоиерея 
Андрея Дорогобида и благочинного Усть-
Кутского округа протоиерея Сергия Рубцова в 
город Киренск. В ходе поездки священники 
епархии встретились с начальником отдела по 
культуре, делам молодежи и спорта Киренского 
муниципального образования Ольгой Сергеев-
ной Слезкиной и представителями городской 
администрации, провели встречи и беседы с 
местными казаками, вместе с иереем Сергеем 
Власовым, настоятелем Спасского храма, 
совершили молебны в городских храмах.

прошли Семинар для настоятелей строящихся 
храмов и юбилейные V Рождественские Парла-
ментские встречи, которые были посвящены 
обсуждению актуальных вопросов социального 
взаимодействия, общественного служения, 
исторического пути и современного развития 
России.

В работе Чтений  участвовало около 15 тысяч 

человек не только  из России и ближнего зару-

бежья, но и из США, Великобритании, Германии, 

Канады, Франции, Швейцарии, Греции: сенато-

ры, руководители Федерального Собрания, 

аппарата Правительства, главы профильных 

думских комитетов, сотрудники министерств и 

ведомств, руководители синодальных отделов. 

 Наша епархия была представлена делегацией, 

которую возглавил епископ Братский и Усть-

Илимский Максимилиан.

Сретенский бал
19 февраля 2017 года в рамках празднования 

Дня православной молодежи в банкетном зале 
гостиничного комплекса «Тайга»  состоялся 
традиционный Сретенский бал. Он был органи-
зован и проведен силами учащихся и преподава-
телей Православной гимназии во имя святителя 
Иннокентия (Вениаминова), митрополита 
Московского, и  кадетов средней образователь-
ной школы  №42  при поддержке молодежного 
отдела Братской епархии.

Главный вдохновенный организатор бала - 

Юлия Юрьевна Иванова, заместитель директора 

Православной гимназии по воспитательной 

работе, автор сценария, режиссер – постанов-

щик и неутомимый танцмейстер. 

2017/1
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Вот и Масленица!
19 февраля 2017 года весело и ярко прошли 

масленичные гуляния в пос. Энергетик  на 
площадке около БрГУ.   Казаки Свято - 
Александровского хутора и студенты универси-
тета организовали для жителей и гостей поселка 
традиционные игры и забавы. Здесь можно 
было поносить воду на коромысле, попробовать 
себя на распиле брёвен, покатать санки напере-
гонки. Для детей традиционными стали забавы 
«Валенок» и «Лабиринт».  Мужчины смогли 
попробовать свою силу на столбе и в борьбе 
«стенка на стенку», покидать гирю, метнуть 
копье. Специально к Масленице были построе-
ны две крепости - взрослая и детская, которые с 
успехом штурмовали смелые и отважные 
братчане.

По доброй традиции казачий ансамбль 

«Ладья»  в очередной раз украсил гуляния 

казачьими песнями.

Во время праздника все желающие могли 

полакомиться блинами, попробовать сбитень – 

традиционный напиток из мёда и пряностей,  

купить в подарок медовый пряник, изготовлен-

ный заботливыми руками казачек.

За  4 месяца Юлия Юрьевна смогла научить  35 
пар семи постановочным и трём игровым 
танцам (для сравнения, в прошлом году на 
Сретенском балу танцевали  24 пары).

Молодёжь свободно и с большим воодушевле-

нием танцевала котильон, круглый вальс, 

кадриль, польку и другие, почти забытые сего-

дня танцы. Кроме того звучало много прекрас-

ных стихов и песен.

Многих гостей, ранее не слышавших ансамбль 

«Прялица», до глубины души тронуло слажен-

ное исполнение гимназистками песен «Земля 

русская, святая» и «Шел казак».

Нынешний бал был посвящён Дням воинской 

славы.

Его участникам и гостям предстояло  провести 

экскурс в исторические эпохи, начиная с царство-

вания Петра Первого с его военными победами и 

ассамблеями, заканчивая  событиями Великой 

Отечественной войны.

И одним из домашних заданий, помимо 

разучивания танцев, военных песен и стихов, 

было необходимо выучить все Дни воинской 

славы (а их 17!) . Этому была посвящена целая 

историческая игра, во время которой на подго-

товленный стенд с датами необходимо было 

наклеить табличку с соответствующим событи-

ем.

А какой военный бал может быть без военных? 

Решено было привлечь кадетов из 42-й школы, с 

которой Православная гимназия дружит уже не 

первый год. Кроме кадетов в Сретенском бале 

пожелали принять участие и друзья гимназистов 

– студенты БрГУ, техникума ЦБ и ДОП, ученики 

Лицея №2, 1-й, 14-й школ. То есть бал с полным 

основанием можно назвать общегородским.  

Собрание Первого и Второго
Братских благочиний епархии

21 февраля 2017 года в Братской Православ-
ной Гимназии во имя  святителя Иннокентия 
(Вениаминова), митрополита Московского, 
состоялось собрание священников Первого и 
Второго благочиний Братской епархии. На 
собрании священнослужители обсудили 
вопросы социального служения церкви, 
окормления  малых населенных пунктов и 
вопросы богослужебной практики, рассмотре-
ли исполнение циркулярных писем Братской 
епархии, обсудили документы Межсоборного 
Присутствия:

- «Акафист в молитвенной жизни Церкви»

- «Профессии, совместимые и не совместимые 

со священством».
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Епископ Максимилиан 
принял участие в торжествах,

посвященных памяти 
Святителя Иннокентия Иркутского

22 февраля, в день обретения мощей святителя 
Иннокентия Иркутского, первого епископа 
Иркутского, в Знаменском соборе Иркутска 
Божественную Литургию совершили митропо-
лит Иркутский и Ангарский Вадим, епископ 
Братский и Усть-Илимский Максимилиан, 
епископ Мариинский и Юргинский Иннокентий в 
сослужении клириков Иркутской, Братской, 
Улан-Удэнской и Мариинской епархий.

По окончании Богослужения епископы обменя-

лись приветствиями. Митрополит Иркутский и 

Ангарский Вадим подарил владыке Иннокентию 

икону с частицей мощей святителя Иннокентия 

Иркутского. В свою очередь епископ Иннокентий 

преподнес в дар Знаменскому собору образ 

святителя Нектария Эгинского с частицей мощей.

побывали у святых источников. Сестры из нашей 

паломнической группы Ольга и Дина купались в 

святом источнике, остальные умылись и взбод-

рились, надеясь, что здоровье наше прибави-

лось. Настроение у всех было отличное!

Затем была служба в Знаменском монастыре. 

Торжество, величие богослужения, хвалебное 

пение Иннокентию Иркутскому, чтение Еванге-

лия тронули до глубины души! Находясь здесь, я 

впервые вдруг почувствовала ответственность 

священства за своих прихожан. В Знаменском 

монастыре нам очень понравилась постная 

рыбная пища. После трапезы мы помогали 

матушке убирать со стола и мыть посуду.

В музее «Тальцы» мы совершили  интересную 

экскурсию по деревне, в ходе которой  узнали, 

как раньше жили сибирские крестьяне: их быт, 

постройки, ремесло. Было интересно! Прокати-

лись с горки, ходили на ходулях, качались на 

качелях - забавы, как в детстве, и не хотелось 

уезжать!

Затем мы отправились в Листвянку на озеро  

Байкал, который поразил нас своей величествен-

ной красотой! Такой чистый, прозрачный лед! 

Создается впечатление, что вода не замерзла, 

страшно ступить, кажется, что окажешься в воде.

В Свято-Никольской церкви мы познакомились 

с народным умельцем, мастером своего дела 

Георгием Григорьевичем. Он показал нам свою 

мастерскую, батюшке Владимиру подарил икону 

Святителя Николая. У Георгия Григорьевича 

ясные, голубые глаза, будто светится весь. В 

Свято-Никольской церкви очень гостеприимные 

люди! 

Примером терпения и стойкости для нас стал 

один мальчик из нашей группы - Кирилл. Будучи 

ребенком с ограниченными возможностями 

здоровья, он так же, как и взрослые, стоял на 

службах.

Особые слова признательности и почтения 

хочется сказать о батюшке Владимире. Мне 

почему-то захотелось назвать его «героем 

нашего времени». Это просто человек с большой 

буквы: искренний, честный, свободолюбивый и 

способный к состраданию.

От поездки в сердце и в памяти остались только 

самые добрые и светлые впечатления и воспо-

минания!»

Радостная встреча
со Святителем Иннокентием

В дни празднования памяти Святителя Инно-

кентия с 20 по 23 февраля прихожане нашей 

епархии совершили паломническую поездку в 

Иркутск. 

Об этой поездке рассказывает В.И. Левченко, 

прихожанка храма Святой Троицы поселка 

Улькан: «Наша группа  была большая и дружная, 

люди добрые, отзывчивые, готовые прийти на 

помощь. Обзорная экскурсия по г. Иркутску была 

очень интересной и захватывающей благодаря 

знаниям нашего экскурсовода о создании и 

строительстве Иркутских храмов. 

Первым было посещение Спасской церкви 

Богоявленского собора. Все больше хотелось 

постоять, помолиться, полюбоваться красотой 

храма. Полюбовались также красотой Казанской 

церкви, сфотографировались на память.

Белоснежный Владимирский храм понравился 

нам своим природным характером. Затем мы 

посетили  Михаило-Архангельский храм, где 
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В Братской епархии прошли 
соревнования по футболу

24 февраля 2017 года в спортивном комплексе 
«Сибирь» пос. Падун впервые прошли соревнова-
ния по футболу между приходами г. Братска. 
Футбольный матч был организован воен-
но–патриотическим центром «Ладья» при 
поддержке молодежного отдела Братской 
епархии и посвящен Дню защитника Отечества.

В соревнованиях участвовало шесть команд: 

«Ладья», «Искатели», «Свято – Александровский 

хутор» от прихода храма во имя святителя Инно-

кентия (Вениаминова), митрополита Московско-

го;  «Падунские пороги» от прихода Свя-

то–Успенского храма; «Братск» от собора Рождес-

тва Христова и команда «Преображение» от 

храма в честь Преображения Господня.

Наравне с взрослыми игроками в командах 

достойно владели мячом и юные игроки - Борис 

Баклаг, Саша Огородников, Арсений Баклаг.

Призовые места между командами в результате 

захватывающей игры распределились в следую-

щем порядке:

1 место - команда "Преображение"

2 место - команда "Братск"

3 место - команда "Свято-Александровский 

хутор"

Специальными призами были отмечены отдель-

ные игроки: Арсений Баклаг - как лучший напада-

ющий, Андрей Панасюк - как лучший вратарь, 

Александр Огородников - как лучший защитник.

Состоялось ежегодное
Епархиальное собрание

15 марта 2017 года в храме преподобного 
Амвросия Оптинского г. Братска прошло годовое 
Епархиальное собрание духовенства епархии, 
которое возглавил епископ Братский и Усть-
Илимский Максимилиан.

Собрание традиционно началось с Божествен-

ной Литургии Преждеосвященных Даров в 

храме Всех Святых, в Земле Российской Просияв-

ших, которую совершил епископ Братский и Усть-

Илимский Максимилиан, в сослужении клира 

епархии.

Началось заседание с доклада владыки Макси-
милиана, в котором он сообщил о наиболее 
значимых событиях ушедшего года, совершён-
ных Богослужениях и хиротониях, рассказал о 
работе епархиального совета и отделов, расска-
зал о торжествах, посвященных 70-летию 
Святейшего Патриарха Кирилла, а также обозна-
чил вопросы, которые необходимо осветить на 
собрании.

С докладом выступил секретарь епархии, 

протоиерей Андрей Чесноков, который является 

руководителем епархиального информационно-

го отдела. В своем выступлении отец Андрей 

рассказал о работе Епархиального управления и 

работе с благочинным, а также дал рекоменда-

ции клирикам епархии о ведении страниц в 

социальных сетях.

Далее был выслушан доклад руководителя 

епархиального отдела катехизации и образова-

ния иерея Антония Васильева. В своем сообще-

нии он рассказал о работе Воскресных школ на 

приходе и о грядущей летней смене епархиаль-

ного детского лагеря.  Дополнила доклад иерея 

Антония сотрудник отдела образования Маков-

ская Инна Васильевна рассказом о различных 

детских конкурсах, проводимых Церковью.

В ходе собрания были выслушаны доклады 

куратора грантовых конкурсов «Православная 

инициатива» Ивановой Юлии Юрьевны, благо-

чинного Усть-Илимского благочиния протоиерея 

Александра Белого-Круглякова и настоятеля 

Свято-Иннокентьевского храма г. Братска 

протоиерея Андрея Дорогобида.
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Преосвященнейший
 МАКСИМИЛИАН, 

епископ 
Братский и 

сть-Илимский  Подготовка к канонизации требует огромных 
усилий и кропотливой работы. В Иркутской 
митрополии пока нет прославленных новомуче-
ников. Непросто складывалась эта работа и в 
других митрополиях. Бывали случаи, что про-
славляли святого очень быстро, но не избегали 
ошибок: впоследствии вскрывались новые 
факты, противоречащие канонизации. Естес-
твенное желание получить больше святых 
молитвенников на своей земле не должно 
мешать внимательной работе с документами.

Иркутская митрополия также занималась 

изучением материалов о жизни наших земля-

ков, пострадавших в годы гонений. Оказалось, 

что первые десять из них приняли мученическую 

смерть не в Иркутске и не в Иркутской области, а 

в другой местности. Мы подавали запросы в 

архивы, в том числе и те, которые курирует ФСБ, 

но пока не получили ответа. Поэтому в Иркутске 

эта работа не завершена, она продолжается.

Сейчас митрополия разделилась на епархии, и 

у нас есть возможность исследовать жизнь 

подвижников благочестия здесь, на северных 

территориях. Первые шаги уже сделаны. Наш 

краевед Лилия Викторовна Андреева опублико-

вала несколько работ, в которых, хотя и недоста-

точно подробно, но вполне содержательно, 

описывается жизнь некоторых местных подвиж-

ников. То есть у нас есть с чего начинать.

Создана комиссия, которую возглавляет отец 

Николай Осипов. Комиссия в плановом порядке 

будет искать и исследовать документы об 

исповедниках и подвижниках нашей земли.

Одним из таких подвижников был старец 

Гермоген Киренский, строитель Киренского 

монастыря. Он оставил о себе добрую память. 

Его имя упоминалось в Иркутских епархиальных 

ведомостях, в проповедях XIX века его уже 

называли преподобным. Может быть, тогда не 

хватило воли или просто не пришло время его 

прославления, но при этом его почитание как 

угодника Божия уже было.

Понимая важность этого вопроса, я пишу 

дипломную работу в Московской уховной 

академии на тему «Жизнь и труды Гермогена 

Киренского». умаю, что впоследствии эти 
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материалы могут быть полезны, тем более если 
дело дойдет до канонизации подвижника.

Житие преподобного Гермогена многогранно и 

поучительно. Будучи силой уведен лихими 

людьми из нашей земли на Амур, он создал там 

Албазинский монастырь. Одна из самых почитае-

мых на альнем Востоке святынь  Албазинская 

икона Богородицы  это наша икона, которую 

принес с собой в те края преподобный. Провел он 

там несколько десятков самых плодотворных лет. 

Когда китайцы разрушили Албазин, преподоб-

ный вернулся в Киренский монастырь, где спустя 

год скончался и был погребен под алтарем 

Алексеевской церкви.

Лихолетье XX века стерло многие факты из 

жизни того времени, и сейчас эта тема очень 

интересна и открыта для исследования. иплом-

ная работа может стать в дальнейшем одной из 

трех частей кандидатской, которая будет назы-

ваться «Киренский монастырь» и иметь не только 

краеведческое, но и практическое значение  

прославление подвижника благочестия. Если, 

конечно, во мне обретется столько сил и талантов 

для научной работы.

Священный Синод разрешил епархиям самос-

тоятельно определять местночтимых святых. У 

нас есть возможность об единить свои труды в 

этом направлении с Благовещенской епархией.
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Еще в нашей земле родился такой известный 
меценат и подвижник, как схимонах Иннокентий 
(Сибиряков). Напрямую его подвиг к нашей 
северной земле не относится, хотя его предок и 
заработал свой капитал в Бодайбо. Готовят 
материалы к прославлению прп. Иннокентия в 
Петербурге и на Афоне, где он провел большую 
часть своей жизни. Если его канонизируют, то и 
мы будем обращаться к нему в своих молитвах.

Второй епископ Иркутский, Иннокентий 

(Нерунович), – еще один потенциальный пред-

ставитель для работы по канонизации. Он 

известен своей благочестивой и ревностной 

жизнью, очень много сделал для становления 

Иркутской епархии. Братчане особо чтут его 

память еще и потому, что он скончался и был 

захоронен в Братской пустыни, сейчас это дно 

Братского моря. Епископ Иннокентий II переза-

хоронен за алтарем Казанского придела Знамен-

ского монастыря в Иркутске. Если будет народ-

ное почитание этого святого угодника и ответное 

благоволение от него, то, конечно, мы будем 

этим заниматься. Пока надо копить факты.

- В последнее время в  православной 

гимназии Братска наблюдается отток 

детей, и в связи с этим гимназия 

недополучает финансирование. 

Владыка, что надо делать Вам или 

нам, чтобы дети не уходили из 

гимназии?

– Всю новейшую историю православного 

образования этот вопрос стоял остро. Благопо-

лучных периодов было совсем немного. С 

момента образования всех наших гимназий они 

в той или иной степени находятся в режиме 

выживания. Братская гимназия не исключение. 

Думаю, что многое зависит от общецерковного 

фона. Чем больше людей будет приходить в 

православие, тем больше детей будет ходить в 

наши гимназии. 

- Но наши приходы увеличиваются, 

а дети продолжают ходить в 

обычные школы, то есть родители 

своих чад к нам в гимназию не 

ведут?

–  Надо анализировать, почему так происходит. 

В Иркутской гимназии, где я в качестве препода-

вателя и куратора проработал более десяти лет, 

только около 20% детей были из церковных 

семей. Остальные 80% – дети, приходящие со 

стороны. Они стремились в гимназию, чтобы 

получить хорошее образование, воспитание, 

потом многие и воцерковлялись. Чтобы такие 

дети могли прийти к нам, они должны о нас 

услышать. В гимназии сейчас хорошая атмосфе-

ра, собрался дружный, очень сплоченный 

коллектив. Но в то же время в подобный коллек-

тив бывает сложно влиться новому человеку. 

Надо смотреть статистику: сколько новых детей 

приходит в гимназию и на какой период они 

остаются –  месяц, полгода – и остаются ли?

Большую роль может играть удаленное 

расположение гимназии. Родителям приходится 

специально встречать и провожать учеников. Это 

создает дополнительные хлопоты. К тому же, 

обучение в гимназии подразумевает денежные 

взносы, и в момент экономического кризиса для 

родителей это существенно.

Несмотря на все перечисленные сложности, 

нужно стараться формировать привлекательный 

образ нашего образовательного учреждения.

Вопрос о том, как нам наполнить гимназию, 

чтобы она в финансовом плане достойно сущес-

твовала, пока ждет своего ответа. Мы живем в 

мире информационного бума, и необходимо 

создавать позитивное информационное поле о 

гимназии. Мы воспитываем хороших учеников, 

которые выигрывают олимпиады, проводят 

социально значимые мероприятия для города – 

все эти события должны освещаться в СМИ.

- У меня встречный вопрос: 

насколько дорого для семьи обучение 

в гимназии? Моему ребенку пять с 

половиной лет, и мы с мужем уже 

думаем об этом. Хочу понять, сможем 

ли потянуть финансово его обучение?

– Школа у нас малокомплектная, финансирует-

ся по количеству учащихся. Государственная 

субсидия умножается на детей, количество 

которых может меняться, а количество учителей 

остается неизменным.

Мы исходим из того, что гимназия нужна 

родителям, которые хотят дать детям православ-

ное образование. Образование в гимназии 

сопряжено с воспитанием: кроме учебных 

предметов государственного стандарта, включа-

ет в себя и молитву, и урок Закона Божия, и 

возможность пойти в день православного 

праздника в храм. Жизнь гимназии устроена в 

православной традиции, поэтому и заботы о 

гимназии во многом ложатся на плечи родите-

лей. Администрация гимназии тоже ищет 

спонсоров и вкладывает средства в содержание 

школы. Директор всегда предупреждает родите-

лей о материальной ответственности за обуче-

ние ребенка.

Образовательный процесс очень сложен и, 

будучи секретарем Иркутской епархии, я всегда 

удивлялся, как гимназия существует в Братске? В 

Иркутске так точно бы не получилось. А в Брат-

ске, например, если в семье пять детей и у главы 

семьи зарплата 20 000, то он должен принести в 

гимназию 2000 рублей. У другого отца зарплата 

40 000 и один ребенок - он приносит в гимназию 

4000 рублей. Такая система «десятины» с точки 

зрения православия более честная, хотя по-

светски кажется и не совсем справедливой. 

Здесь есть возможность пойти навстречу много-

детной семье.

- Владыка, какие у Вас планы по 

поводу строительства храмов в 

Братске?

– Я полагаюсь на волю Божию. Мы хотим, 

чтобы храмов было больше, но не имеем гаран-

тированного финансирования.

По приезде в Братск на первой же пресс-

конференции я рассказал о разговоре с Патриар-

хом Кириллом. Святейший спросил меня: 

«Сколько храмов в городе?» Я ответил: «Пять». 

«А жителей сколько?». Отвечаю: «Двести 

пятьдесят тысяч». «Значит, храмов должно быть 

двадцать пять», – сказал Патриарх.

Многие в городе стали говорить, что мы и один 

храм долго построить не можем, а хотим двад-

цать пять. Но все, невозможное человеку, 

возможно Богу – надо молиться и трудиться. У 

каждого храма – своя судьба. Один строится 

тяжело и долго, другой быстрее. В царской 

России Храм Христа Спасителя строился около 

пятидесяти лет, хотя это была всенародная 

государственная стройка в память победы в 

Отечественной войне 1812 года.

Пока местный бизнес золотом нас не осыпает, 

поэтому и ждать быстрых построек преждевре-

менно. Сейчас мы пытаемся получить у города 

участки в тех местах, где хотели бы видеть храмы. 

Чтобы не оказалось так, что деньги появились, а 

строить негде: вокруг одни торговые центры. 

Поэтому пытаемся оформить землю, учреждаем 

приходы, назначаем настоятелей, которые будут 

строительством заниматься, а дальше – как Бог 

даст. Очень надеемся, что у конкретного священ-

ника, настоятеля будущего храма, сложатся 

добрые отношения с людьми, и храмы будут 

возведены во славу Божию!

Братск не бедный город, но строить здесь очень 

сложно. Бывают парадоксальные ситуации. В 

прошлом году, который прошел под эгидой 

памяти святого князя Владимира, мы решили 

построить в честь этого святого два храма. Один в 

Братске, другой в поселке Мамакан Бодайбинско-

го района. В поселке Мамакан уже купола подня-

ли, а в Братске за это время только Крест на месте 

строительства поставили. Почему-то здесь все это 

очень сложно двигается. Может быть, потому что 

долго строящийся в центре собор подорвал  веру 

в то, что храмы можно строить быстрее? Не знаю. 

Но трудности делают нас сильнее.

О православной
       гимназии
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Мы не унываем, все идет своим чередом. У нас  

есть, где людям молиться, наши храмы пока не 

переполнены критически. А если бы у нас не 

было храмов, мы бы все равно устраивали 

временные сооружения, хоть вагончики, и 

совершали бы богослужения. Конечно, хочется, 

помимо служб, и приходскую жизнь вести, 

чтобы было место, где хотя бы чай попить с 

прихожанами, воскресную школу проводить. 

Понимаю, что многое зависит и от моего умения 

налаживать связи, контакты с предпринимателя-

ми и властью. Это не всегда получается. Я делаю 

то, что могу, что считаю важным на данный 

момент.

Мы ведь не только строим! Мы организовыва-

ем сестричества, братства, реабилитационные 

центры, духовно-просветительские центры, 

православные лагеря, гимназию поддержива-

ем. Это тоже нужно.

А предпринимателей нет смысла «на веревке 

тянуть» к себе. Когда ходишь к ним часто и 

просишь постоянно, то у них желание помогать 

пропадает. Они хотят участвовать в чем-то 

грандиозном, что могло бы поднять их статус, а 

когда мы своим видом показываем, что у нас все 

грустно, то им хочется сторониться этих проблем.

Мы должны быть сильны на своей «террито-

рии», а наша «территория» – это молитва. С нами 

Бог – и это самое главное. Будем делать то, что 

позволяют силы. Даже в Москве сейчас стройки 

сбавили обороты: кризис есть кризис. Правиль-

ный путь – это когда мы духовно растем, посте-

пенно растут и наши приходы.

Сейчас в центральном соборе Братска служат 

шесть священников. У каждого из них есть 

второе послушание – строительство храма на 

территории центрального округа. Батюшки 

трудятся в соборе, «нарабатывают» себе паству, 

близких помощников, на которых можно потом 

опереться в своей настоятельской деятельности. 

Все должно созреть.

Собираем необходимые документы для 

получения участка под строительство Князе-

Владимирского храма. Вообще у нас много 

участков в полуоформленном состоянии, а 

учреждены уже приходы Иннокентия Иркутско-

го, Петра и Февронии Муромских, Богоявлен-

ский, Князе-Владимирский, Паисия Святогорца.

- Планируются ли в строящихся 

храмах комнаты, где многодетные 

мамы могли бы на какое-то время 

расположиться? Бывает, детей трое, 

один из них совсем маленький, и он 

захотел поесть – надо где-то 

уединиться, покормить малыша.

– Мы, конечно, не против, чтобы мама с 

младенцем могли уединиться в специальном 

помещении. Но у нас проекты типовые, и полу-

чится ли, не знаю.

Всехсвятский храм всех избаловал такой 

возможностью, но сейчас и там ее нет. Когда 

меня рукополагали во епископы, я долго жил в 

Подмосковье. Ожидая этого события, ходил в 

Красногорский Знаменский храм. У них такая 

традиция: с правой стороны храма боковая 

дверь, и всех детей проводили для причастия 

через эту дверь, а не через центральный вход. Во 

время службы в теплое время маленькие дети 

находятся во дворе, а ближе к причастию боко-

вая дверь открывается, и родители с детьми 

готовятся причаститься. К ним выходит священ-

ник с отдельной Чашей. Они причащаются и 

выходят этой же дверью, не толкаясь. Подобные 

традиции стоит перенимать. А отдельную 

комнату можно планировать, если позволяет 

типовой проект. Будем рассматривать варианты, 

думать об этом.

О строительстве 
                  храмов 
       и идеальных
          прихожанах

- Владыка, возобновится ли в соборе 

дежурство священников?

– Отсутствие в соборе дежурного священника – 

это его личное непослушание, потому что никто 

этой обязанности не отменял. Количество 

священников здесь достаточное, чтобы такие 

дежурства были постоянными. А вы считаете, 

полезно священнику быть в храме?

- У нас в церковной лавке часто 

возникают вопросы, которые может 

разрешить только священник. Еще 

нужны священники в молитвенные 

комнаты при рай

Часто бывает, что батюшки на учебе 

или болеют, и некому ответить на 

вопрос.

– В таких комнатах должны дежурить квалифи-

цированные миряне, сестры, то есть вы.

- Да мы и есть, но бывают 

ситуации, когда нужны молебны.

– Если будет составлено расписание молебнов, 

то оно будет соблюдаться. Областную больницу 

много лет окормляет Михайло-Архангельский 

храм Иркутска. Там записывается все, что 

требуется: кого исповедовать, кого покрестить, 

кому отслужить молебен. По средам приезжает 

требный священник и все совершает. То есть у 

них определен день для встречи со священни-

ком – среда. Если и вы определите для себя 

такой день, то это можно будет рассмотреть. Я 

жду инициативы. Неправильно, когда все идет от 

меня, потом сложно контролировать. Хочется, 

чтобы инициатива исходила и от священника, и 

от мирян.

- Господь сказал: «Жатвы много, а 

делателей мало». Каких бы Вы, 

Владыка, хотели видеть делателей, 

то есть прихожан? Представьте, вы 

вошли в идеальный храм и увидели 

идеальных прихожан. Какие они?

– Те, кто участвует в жизни прихода, искренне 

молится, проповедует людям о Христе своей 

жизнью и кротким словом, принимает активное 

живое участие в общеприходских мероприяти-

ях. Церковный человек имеет тягу к храму, в 

котором находит себе друзей, единомышленни-

ков, с которыми что-то делает вместе. Когда 

общее настроение прихожан будет таковым, 

тогда будут рождаться новые формы совместной 

работы. Прихожанин – это не тот, кто после 

службы ушел без интереса к совместным делам. 

Когда ты регулярно бываешь в храме и хочешь 

жить жизнью прихода, тогда ты и входишь в 

настоящую церковную жизнь. Каждый для себя 

должен решить, что он ищет в Церкви, какой у 

него здесь интерес. В соборе достаточно священ-

ников, и, возможно, многие уже выбрали себе 

духовного отца, с которым и можно решать 

вопросы своего деятельного участия в жизни 

храма.

- Владыка, могли бы Вы рассказать 

о себе?

– Крещеным я был с детства, но в Церковь 

пришел в двадцать лет. Этому предшествовали 

искания, осмысление своей жизни, чтение 

Евангелия. Беседуя с мамой, которая года на два 

раньше меня пришла в храм, я задумался…

Я был инженером-программистом, и для меня 

важна была логика. Когда я поверил, что Бог – 

Творец и Законодатель этого мира, то стало 

очевидным: не зная Его законов, невозможно их 

исполнить.  Значит,  каким бы хорошим-

расхорошим ты ни был, все равно ничего хоро-

шего тебе без Бога не сделать.

Что нужно, чтобы быть с Богом? Надо прийти к 

Нему с покаянием, захотеть быть с Ним сейчас, 

просить помощи на будущее время. И надо 

принять всю полноту Его откровения, которое ты 
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пришел познать. Когда человек поступает 

именно так, он не дает места диаволу в своей 

жизни. Как только человек из учения Церкви 

начинает выбирать: это нравится, а это не 

нравится, могу – не могу, хочу - не хочу, то диавол 

своими гордыми помыслами заполняет часть 

этого человека. А если принимаешь всю полноту 

опыта Церкви, то правильно воцерковляешься. 

Со мной это произошло без особых сомнений и 

борений. Пришел, исповедался, причастился и 

остался навсегда.

Моя церковная жизнь отличается от других, 

может быть, тем, что я никогда не стремился что-

то менять самостоятельно. Где благословляли, 

там и служил. А меня со временем переставляли, 

переставляли и до епископа допереставляли. 

Это может быть примером того, что если на 

своем месте добросовестно выполнять поруче-

ния, то рано или поздно тебя заметят. «Вот, – 

скажут, – есть человек, которому можно дове-

рить более ответственную работу». Так случи-

лось со мной. Не стоит думать, что я самый 

ответственный, я не это хотел сказать. Речь о том, 

что я сам ничего не предпринимал для продви-

жения по карьерной лестнице.

Если взял благословение, то держись до 

конца, спасайся. Когда было мое назначение во 

невозможно. Человек не может одновременно 
уединиться и людям служить, как положено 
приходскому священнику. Поэтому монах в миру 
не может быть тем монахом, который подвизает-
ся в монастыре. Я, например, будучи монахом, 
был начальником детского лагеря. Если глубоко 
вдуматься, как можно быть монахом и начальни-
ком лагеря, которому надо и коллектив органи-
зовать, и детей заинтересовать, и песни у костра 
петь, и в футбол играть? Это, конечно, коллизия.

Считаю, что человеку, ищущему монашества, в 
монастырь надо приходить послушником, где он 
и будет духовно возрастать в послушании до 
пострига. Хотя из любого правила есть исключе-
ния. Всех Господь ведет своим путем.

епископы, я пришел к духовному отцу и спраши-

ваю: «Неужели нет других монахов: просвещен-

ных, грамотных, опытных? Почему меня?». На 

что он ответил: «Если предлагают, значит, на то 

воля Божия, не надо отказываться. Надо только 

запомнить, что кем бы ты ни был, надо спасать 

свою душу. И тогда Господь за тебя будет делать 

все Сам. Главное, все свои силы посвяти тому, 

чтобы спасаться, и вместе с Богом все получится». 

По сути, исполнились слова апостола Павла: «Все 

могу во укрепляющем меня Христе». 

- Как Вы решили стать монахом, 

решили, что это Ваш жизненный 

путь?

– Мое семейное положение и мой сан были 

первоочередными факторами в этом выборе. Я 

был к моменту принятия диаконства разведен-

ным. А таковым служителям церковным можно 

было быть в сане либо целибатами, либо впосле-

дствии монахами. Наш Владыка Вадим быстро в 

монахи никого не постригал. Священнику 

давалось время обдумать это решение – года 

три. Затем просящим пострига он говорил: 

«Хорошо, ждите, я вас позову». Когда собира-

лось два-три кандидата, устраивал монашеский 

постриг.

А со мной было так. Прослужив шесть с полови-

ной лет диаконом, я многое понял, узнал о 

Церкви. Будучи целибатом, увидел и других 

целибатов и монахов, сделал для себя опреде-

ленные выводы. Когда мне Владыка сказал: 

«Отец Максим, Вам надо сан священника 

принимать», – я ответил несколько дерзновен-

но: «Тогда и в монахи постригайте». Вечером был 

постриг, а утром –хиротония. Вот так и стал 

монахом. В моем случае такой путь сложился 

сам собой, как необходимость.

Обычно к монашеству идут по-другому. Если 

бы я к этому шел с юности, наверное, я не был бы 

сейчас здесь. Потому что монахи все-таки в 

монастырях живут. А вне монастыря монахи – 

это, как правило, священнослужители, у которых 

так сложилась судьба с учетом их семейного 

положения. И это, конечно, определяет качество 

монашеской жизни. Если в монастыре все 

способствует послушанию, уединению в молит-

ве, непрестанному служению Богу, то в миру это 

- Когда было рукоположение, Вы 

встречались с Патриархом, какое он 

произвел на Вас впечатление?

– Это была необыкновенная осень 2011 года. 
Сначала мы ждали Святейшего Патриарха в 
Иркутске. Я был секретарем епархии и готовился 
два месяца так, что не мог к врачу сходить. 
Воспалился зуб, потом челюсть, да так, что мне 
потом долго с помощью врача пытались рот 
открыть (Владыка смеется). Просто затянул из-
за большого количества работы. Происходило 
разукрупнение епархий, и Владыка Вадим 
рекомендовал меня Святейшему. Патриарх 
Кирилл принял рекомендацию, и у нас была с 
ним личная беседа в Москве. А потом было 
заседание Священного Синода, где и произошло 
избрание меня во епископа Братского и Усть-
Илимского.

А впечатления от встречи… Энергичность в 
речи, в мысли. И еще чувствовалось, как Святей-
ший надеется на нас, молодых, которых привле-
кают к высокому церковному служению. И эта 
надежда вдохновляет.

- Страшно ли было на заседании 

Священного Синода?

– Конечно! Но хорошо, что нас было десять 
человек приглашено. Нас с утра привели в домо-
вый храм Патриархии. Это небольшое место, где 
множество святынь, крепкий запах Святого Мира, 
потому что оно находится в этом помещении и 
раздается для использования всей Церковью.

Всех вызывали по одному на собеседование, а 
меня не зовут и не зовут. Я оставался последний, 
десятый. У меня уже все силы кончились: и 
физические, и моральные, и эмоциональные, – 
какие только есть. Когда позвали меня, было уже 
все равно – так я устал. Нас завели в храм в десять 
утра, а позвали меня только в четыре часа 
пополудни. Встреча прошла спокойно. Святей-
ший задавал вопросы, остальные епископы 
молчали. Тогда Патриарх обратился к Владыке 
Игнатию из Хабаровска: «Ну и Вы задайте 
вопрос». Владыка Игнатий поинтересовался: «А 
Вы будете своих батюшек к нам в Хабаровскую 
семинарию отправлять на учебу?»  И теперь из-
за этого вопроса вся наша епархия ездит в 
Хабаровск учиться.

- То есть Патриарх благословил...

– Да, а я пообещал тогда. Но я нисколько не 
жалею об этом, уровень образования там 
хороший.

- Каким должно быть правильное 

отношение к святым мощам, иконам? 

Как объяснять знакомым, что 

главное в православии – Христос?

– Христос – наш Бог и Господь. Святые – это 
люди, по свидетельству Церкви, угодившие Богу 
своей жизнью по вере. Церковная традиция 
почитания мощей идет от признания святости 
жизни святого и стяжания им благодати Духа 
Святого. Благодать Духа Святого обитала и в 
душе и в теле святого, и благоговейное почита-
ние святого распространяется и на святые мощи, 
то есть на тело. Этот вопрос в полноте можно 
изучить самостоятельно, например, в творениях 
прп. Иоанна Дамаскина.

Поклоняться мощам святых угодников Божиих 
– это наша традиция. Для тех, кто давно в Церкви, 
это повод помолиться им, почитать их житие, 
отдать честь святому через целование. Тех же 
горожан, которые идут с другими мыслями, не 
будем осуждать. Господь каждого посетит в свое 
время. Главное, чтобы, придя сюда, в храм, люди 
увидели доброе отношение. Возможно, когда у 
них накопится «критическая масса» добрых 
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впечатлений о Церкви, люди поймут, что им 
сюда хочется прийти. «Вера от слышания», – 
говорит апостол Павел. Сначала надо услышать, 
увидеть. Потом, когда человек становится 
готовым, он вспомнит услышанное, увиденное, 
и это благоприятно на него повлияет. Поэтому 
надо, чтобы люди копили положительные 
впечатления о Церкви.

Проповедь о Христе должна идти постоянно, 

целенаправленно, проникая в самые удаленные 

уголки человеческой жизни. И, конечно, нужно 

всегда уметь встретить человека, если он при-

шел с вопросом. У каждого человека бывает 

шанс. Вот Господь его привел, и человек сегодня 

готов услышать важное. Если мы не встретим его 

или еще хуже – оттолкнем, то ему потом будет 

очень сложно вернуться.

Тех, кто идет к мощам только ради чуда, пере-

убеждать бесполезно. Получается, что встаешь 

поперек дороги. Пусть все идет своим чередом.

- Владыка, сегодня Вы говорили о 

спасении души. Скажите, какую 

роль в спасении играет милосердие?

– Апостол Иаков говорит, что вера без дел 
мертва. Если человек зациклен только на себе, 
своих близких, работе, интересах и ему этого 
достаточно, то ложь, что он живет с Богом и 
любит Его. Священное Писание говорит нам: 
«Если ты говоришь, что любишь Бога, Которого 
не видишь, а человека, которого видишь, не 
любишь, значит, ты обманываешься».

У человека, по причине испорченной природы, 

нет жертвенной, постоянной, сильной любви к 

людям. Она есть только в Боге. Этой любовью 

Господь освящает нас, а мы должны отражать Его 

Любовь на окружающих. Те, кто живет именно 

так, счастливые люди. Когда видишь людей 

унылых, грустных, понимаешь, что они просто не 

дарят любовь. Есть известная фраза: «Если ты 

сегодня сделал хоть маленькое доброе дело, то 

твой день прошел не зря». Если ты увидел 

результат доброго дела, посмотрел в глаза, 

полные радости, это и есть процесс духовной 

регенерации человека. Ему кажется, что он 

истощен, ничто его не трогает, но надо просто 

пойти и сделать добро, и тогда человек почу-

вствует в себе новые силы и радость.

Вывод очевиден: милосердие полезно прежде 
всего тому, кто сам оказывает милосердие. 
Думаю, каждый человек в нашем приходе мог 
бы трудиться на ниве милосердия, просто не 
подобрали мы еще ключики к каждому сердцу. 

Мне очень жалко нецерковных людей, живу-

щих в нашем сложном мире и не имеющих 

отдушины. Куда бы ты ни пошел, везде неспра-

ведливость, обман, зависть. Человек церковный 

тоже видит несовершенство мира, но ему есть 

куда прийти – к Богу. Прийти с покаянием, с 

молитвой, с надеждой получить то обновленное 

чувство жизни, которое возникает после испове-

ди. Тогда все опять в ярких красках и вновь 

рождается надежда, чувство благодарности 

Богу. Выходишь из храма и по-настоящему 

удивляешься: надо же, Господь тебя простил! 

Хотя ты пришел со своим греховным грузом в 

десятый раз, но вновь чувствуешь, что Господь 

тебя простил, вновь в тебя поверил, дал тебе 

силы. И задумываешься: почему ты так немило-

серден к людям, когда Господь так милосерден к 

тебе? Когда находишься рядом с человеком, 

который тоже много раз против тебя согрешил, 

ты должен об этом помнить.

- Расскажите, Владыка, как читать 

Иисусову молитву? Кто-то из 

батюшек благословляет, а кто-то, 

наоборот, запрещает ее читать.

Сначала надо конкретизировать, что значит 
«читать Иисусову молитву»? Если речь идет о 
древней монашеской практике, то такая практи-
ка возможна только под руководством опытного 
учителя в процессе монашеского жития, и это 
явно не для мирян. Описано множество случаев 
того, как люди по гордости и самомнению 
приступали к этому подвигу и в результате 
впадали в прелесть и погибали.

Для мирян Иисусова молитва – это частое 

обращение к Господу, желание молиться Богу 

часто в течение дня. Если вы к ней привыкли – 

хорошо. Но если через какое-то время она сама 

затихла, не надо унывать и впадать в отчаяние. 

Это бывает нормальным для обычного человека. 

Если возьмешь на себя подвиг не по силам и не 

по разуму, то пользы не будет.

У меня самого так бывает: идешь  по улице и 
начинаешь ее читать, но так как ты несоверше-
нен, то через какое-то время замечаешь, что уже 
думаешь о другом. Это досадно, но, значит, в 
данный момент я именно столько вместил в себя 
этой молитвы. А воспоминания радости от 
молитвы все равно больше.

- А как правильно молиться, чтобы 

не отвлекаться на посторонние 

мысли?

- Все люди разные, у всех разные характеры, 
усидчивость, внимательность. Но есть общие 
молитвенные правила, вполне приемлемые для 
всех. Не исполнять утренние и вечерние молит-
вы, которые являются как бы фундаментом 
наших обращений к Богу,  это греховное нераде-
ние. Если же хочется большего, то надо, прежде 
всего, посоветоваться с духовником.

С другой стороны, если человек «не по разуму» 

будет в обычное правило включать дополни-

тельные молитвы, то он, надорвавшись эмоцио-

нально и физически, рискует вообще оставить 

молитву. Чтобы не наломать дров, надо дер-

жаться за три основы: правило, благословение 

духовника, желание. Эти три составляющие 

должны совпасть.

Отвлекаются во время молитвы те, кто читает 

лишь глазами, машинально, по привычке. Те, кто 

вычитывает. Молитва – это живое общение: и 

умственное, и сердечное, и физическое. Это 

разговор с Богом на том языке и в той форме, 

которую мы можем вместить, и которая благос-

ловлена Господом. Прежде всего, нужно подхо-

дить к молитве с правильным чувством и жела-

нием. Внимания нет по причине отсутствия 

желания. Именно горячего желания сегодня нет, 

а осознанная необходимость молиться есть, 

привычка есть.  Но этого мало.

Желание между мной и Господом как стер-

жень, на который нанизываются правильные, 

спасительные мысли и чувства. Если нет стер-

жня, то между нами хаос из различных мыслей, 

именно это называется посторонними мыслями 

при молитве.

- Что такое быть православным по-

настоящему, существуют ли какие-

то критерии?

– Человек может называть себя православным, 
но не быть таковым по жизни. Нам, конечно, не 
надо таких людей упрекать. В православной 
гимназии Иркутска, которую я когда-то куриро-
вал, директор и вся команда были люди свет-
ские. Родители говорили о них: «Они не правос-
лавные!» А те в свою очередь возмущались: 
«Почему это мы не православные?». Они не 
были прихожанами в известном смысле, но 
считали, что выполняют свою миссию в Церкви: 
поднимают уровень образования, статус школы 
и, кроме того, верят в Христа. Родители не 
видели преподавателей в храме и, как только 
что-то происходило негативное, сразу говорили: 
«Да они же не православные!». Но правы ли они 
были? Ведь у каждого человека свой срок, и 
можем ли мы увидеть душу другого человека? 
Это всегда тайна.

Если же каждому задавать себе вопрос, 

православный ли я, то ответ может быть вполне 

конкретным. Настоящий православный человек 

стремится к спасению, которое дается в корабле 
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Церкви. Спасение души  это самое глубинное, 
основополагающее стремление для православ-
ных людей. Когда ты осознал, что человек 
бессмертен, что тебя ждет жизнь Вечная, ты 
стараешься приблизиться к Богу. Через преобра-
зование себя от человека падшего к человеку 
возрожденному. Этот процесс будет длиться всю 
жизнь, и проходит он только в Церкви.

Мы чтим праздники, соблюдаем посты, 

регулярно исповедуемся, причащаемся. И 

делаем это ради соединения со Христом, ради 

очищения своей совести, ради глубинного 

желания быть с Богом. Если человек делает то же 

самое, но имеет совершенно другие побуди-

тельные причины, например, здоровье, успех в 

бизнесе, устройство личной жизни, то его 

православие сомнительно.

Если ты надел крестик после крещения, но для 

тебя земное важнее, чем Небесное, значит, ты 

православный только по названию. При этом 

нецерковные люди называют себя православ-

ными, видимо, чтобы успокоить себя.

Хорошо человеку духовно чуткому, который 

пришел в Церковь и понял: это мое. Все, что в 

Церкви происходит, для него понятно и необхо-

димо, как хлеб  и все, что он слышит, чувствует, 

ощущает, ему только в радость. ругой, не 
имеющий этой духовной чуткости, пришел один 
раз, посмотрел, послушал и подумал: «Зачем 
второй раз идти, ведь у меня столько важных 
дел ». У людей разные приоритеты.

Когда в душе живет чувство покаяния, желание 

исполнить закон Христов, человек сам пойдет в 

Церковь. Он поймет, что нет у него духовных сил 

собственных, и только в Церкви он эти силы 

приобретает. Со мной такое было. аботал на 

предприятии инженером от воскресенья до 

воскресенья и где-то к четвергу уже чувствовал, 

что нет сил духовных. Очень хотелось быть в 

храме, потому что это дает возможность жить 

полноценно. Все свободные часы и минуты я 

старался проводить в Церкви. Настолько любил 

Великопостное Богослужение, что высчитывал 

дни и говорил начальнику: «Буду отсутствовать по 

средам и пятницам, когда служится Литургия 

Преждеосвященных аров, я  дней беру в счет 

отпуска». Мне действительно хотелось в эти дни 

быть в Церкви.

Человек не может существовать без подкрепле-

ния неосязаемых духовных сил, за которыми надо 

идти в Церковь. В храм и идут те, кому там хорошо, 

это и есть настоящие православные люди.
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Фото  

После освящения храма Иоанна Тобольского 

в поселке Березняки.

5 октября 2014 г.



В этом выпуске журнал «Врата» знакомит читателей с 
самым удаленным районом нашей епархии, куда нет 
дорог, кроме реки и воздуха. Авиатранспорт – основной 
способ попасть туда. 
Не раз миссионеры из Братска в летнее время речным 
путем  добирались к красивейшему северному селу с 
названием Ербогачён...

2017/1 2017/1
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Полет над тайгой.  Фото Нины Хайко



ЕРБОГАЧЁН 
 

Село Ербогачён - районный центр Катангского района. Жители ближайших сел и эвенки, 

живущие большую часть времени в зимовьях в лесу, называют Ербогачён городом. 

И правда, по сравнению с другими селами, в Ербогачёне ездят иномарки, большая часть 

населения работает в госструктурах. 

Ербогачён расположен на правом берегу реки Нижняя Тунгуска в 1022 
километрах от областного центра, вдали от главных транспортных путей.

Связь с областным центром осуществляется воздушным сообщением. 
Село, основанное в 1786 году русскими охотниками-промысловиками, 

в 2016 году отмечало свое 230-летие.
По данным переписи населения за 2010 год количество жителей в селе - 

около 4,2 тысяч человек.

Ербогачён с высоты птичьего полета.  

Фото Михаила Кузакова
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Это село расположено на холме, поросшем сосной. 
Такое место эвенки называют – нэрбэкэ. Отсюда возникло 
название первого поселка Нэрбэкэчэн, впоследствии 
русскими перефразирован в Ербогачён. До появления 
русских в местечке Нэрбэкэчэн обитали эвенки. Это место 
не было постоянным местом их жительства, эвенки 
приезжали только после окончания охотничьего сезона, 
чтобы поделиться впечатлениями, пообщаться между 
собой.

После прихода русских в середине XVII столетия здесь 
устраивались ярмарки – место продажи пушнины купцам, 
где эвенки взамен на пушнину могли приобрести себе 
самое необходимое: спички, порох, дробь, соль, сахар, 
муку, бисер и другое. 

Заселение Ербогачёна началось в 50-х годах XIX столетия. 
Как населенный пункт, Ербогачён был зарегистрирован 

в 1860 году. 

В 1911 году эти места посетил Вячеслав Яковлевич 
Шишков– путешественник, исследователь, писатель, 
который впоследствии написал роман “Угрюм-река”. 
Он в своем романе село называет Ербогомохлей.
Краеведческий музей Ербогачёна носит имя В.Я.Шишкова.
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Эвенки. Фото музея села Ербогачён

Книжные издания романа «Угрюм-река»

Дети на празднике «День охотника и оленевода». 2016 г.

Местные жители на празднике «День охотника и оленевода». 2016 г.



Село Ербогачён было самой крайней северной 
точкой Иркутской епархии, где имелась церковь. 
Небольшое село насчитывало в начале XX века 
всего 12 дворов. Первая церковь здесь была 
построена в 1867 году, но сгорела. 

Вместо неё в 1897 возводится новая деревян-
ная Николаевская церковь, приписная к приходу 
Преображенской церкви села Нижняя Тунгуска.

 До наших дней здание не сохранилось. 

Священномученик Евгений (в миру Зернов Семен Алексеевич) (1877-1937) - митрополит 

Нижегородский (бывш. Приамурский и Благовещенский) родился в Московской губернии в семье 
диакона. Образование получил в Московской Духовной Академии. В 1900 году он принимает 
постриг в монашество с именем Евгений, а в 1902 году - рукоположение в иеромонаха. В том же 
году отец Евгений назначается на место преподавателя, с 1906 года – ректор Иркутской 
Духовной семинарии в сане архимандрита. В 1913 году состоялась хиротония во епископа 
Киренского, викария Иркутской епархии. В 1914 году Владыка назначается на Приамурскую и 
Благовещенскую кафедру. 

В период с 1923 до 1929 годы прошел испытания: тюрьмы, заключение в Соловецком лагере 
особого назначения. В сентябре 1937 года Святитель тройкой при У.Н.К.В.Д. по Карагандинской 
области приговаривается к расстрелу. 20 сентября 1937 года Владыка был расстрелян.

На Архиерейском соборе Русской Церкви в августе 2000 года владыка Евгений был 
канонизирован как мученик и исповедник. Память совершается 20 сентября.

Большинство эвенков с начала XVII века приняли православие, 
строили храмы и посещали богослужения. 

Николаевская церковь села Ербогачён. 
Фото В. Шишкова 1911 г.  Музей села Ербогачён

«Из Чечуйского наш путь по маршруту лежал в 
сторону — на Нижнюю Тунгузску — для 
посещения прихода Преображенского, 
разбросанного на 500-верстном расстоя-
нии по течению реки Н. Тунгузски, в дебрях 
непроходимой тайги. К крайнему сожале-
нию нашему, местная полиция сообщила, 
что проезд туда невозможен: река Тунгуз-
ска настолько обмелела, что проплыть по 

  Интересны наблюдения из путевого дневника 
о миссионерской поездке по сибирским землям 
Преосвященного епископа Евгения (Зернова) 
в июне-июле 1913 года, записанные священником 
Николаем Пономаревым:

 ней нельзя даже в небольшой лодочке, 
особенно в верховьях ее. Другого способа 
сообщения, кроме верховой езды на сотни 
верст, нет. С большим сожалением 
Владыке пришлось отложить свое наме-
рение до другого раза, и он полагал посе-
тить Преображенский приход или зимой, 
или ранней весной, когда вода в Нижней 
Тунгузске стоит высоко. Слышно было, 
что тунгусцы с нетерпением ждали 
Архипастыря, да и как не ждать, когда в 
последний и чуть ли не единственный раз 
на Тунгузске был Епископ в 60-х годах. 
Выехавшие в Чечуйское встретить 
Владыку тунгусцы, когда узнали, что 

 поездка к ним не состоится, с горечью 
говорили: «Да мы Владыку на руках 
перенесли бы к себе, если нельзя проплыть 
в лодке»… Владыка решился было побы-
вать у них без свиты, в сопровождении 
одного священника, но полиция и в этом 
случае снимала с себя всякую ответствен-
ность за благополучный исход поездки. 
Пришлось отказаться.

 А между тем если еще есть в Сибири забытые 
и заброшенные углы, то река Н. Тунгузска с 
раскинутыми по ее берегам редкими 
селениями и зимовьями является наилуч-
шей представительницей всеми забытого 
в культурном и экономическом отношении 
края. Главное зло края — отдаленность, а 
особенно плохие пути сообщения, кото-
рые проникновение туда просвещения 
делают почти невозможным. То обстоят-
ельство, что и теперь на Тунгузску еже-
годно спешат десятки различных скупщи-
ков пушнины, рыбы и дичи, — достаточно 
убедительно свидетельствует, что край 
этот действительно заслуживает 
внимания и всестороннего обследования. 
Давно говорят, что на Тунгузске можно 
найти даже золото и будто бы тунгусы 
находили самородки. 

Школ в крае немного, интеллигентных сил еще 
меньше. Кругом тьма. Народ суеверный: «в 
суседку» и «банную» верит, на клюке под 
новый год свою избу объезжает. Украдет 
мужик у соседа рыбу из морды: «пренепре-
менно это водяной сделал. Боле некому. 
Вишь так и шарахтится под водой-то»… 
Во многих деревнях можно встретить 
курные избы с печами без трубы; в каждой 
избе имеется «светец» для освещения 
лучиной, свечи дороги, а керосин для 

 Тунгузски еще роскошь. В избах сохранились 
слюдяные рамы. Словом, все отстало на 
десятки лет. Заимствованное от тунгу-
сов знахарство, суеверия, страх пред 
ведьмами и колдунами, заговоры, дикие 
песни и пляски, бесшабашное пьянство, 
при котором нередко пропивается почти 
все хозяйство, — составляют обычное 
явление в жизни тунгусчика; и течет она 
— темная, невежественная, безотрад-
ная…  

Народ же в общем симпатичный, добродуш-
ный, трудолюбивый и очень религиозный, 
несмотря на то, что с ним бок о бок 
постоянно живет деморализующий 
политический элемент. При всей своей 
отсталости тунгусчик, однако, не лишен 
и чувства изящного (по-своему, конечно): 
дом снаружи украшен резьбой, внутри 
размалеван длиннохвостыми птицами и 
цветами, на стенах лубочные картинки и 
зеркала, на столах фарфоровая, нередко 
золоченая, посуда… 

 Надо идти к этому народу и помочь ему, 
поднять уровень его знаний, освежить его 
житейскую атмосферу. В крае до сего 
времени нет даже двухклассного училища, 
хотя необходимость его более чем очевид-
на. Для удовлетворения религиозно-
нравственных нужд на 500-верстное 
расстояние — всего один причт, который 
при первобытных путях сообщения (есть 
станки в 75 верст) лишен физической 
возможности даже наполовину исполнять 
приходские надобности…  

Назрел окончательно вопрос об открытии 
самостоятельного прихода в с. Непе, где 
теперь приписной храм. Владыкой об этом 
возбуждается дело.»
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Епископ Евгений во время поездки по Сибири в 1913 г.



- Батюшка, расскажите, как вы оказались в таком отдаленном регионе?

- По итогам распределения выпускников Московских Духовных школ на два 
года мы были направлены в Братскую епархию и по указу Владыки прилете-
ли в село Ербогачён. Мы – это молодая семья, которой этой зимой исполни-
лось три года. В 2012 году я окончил Московскую Николо-Перервинскую 
семинарию и, отслужив в армии, окончил магистратуру при Московской 
Духовной Академии. В Ербогачён мы прилетели вместе с маленькой доч-
кой, которой на момент нашего отъезда исполнилось всего девять месяцев.

- Расскажите о жизни прихода, изменениях, 
произошедших со времени вашего приезда?

- По рассказам священников Иркутской епар-
хии, в которую раньше входил Ербогачён, 
служение в этом селе расценивалось как ссылка. 
Однако это совсем не так. С какой радостью и 
теплотой встречали нас прихожане! Фактически 
приход храма во имя святителя Николая Чудот-
ворца существует с 1998 года, но постоянного 
священника в храме никогда не было. Служение 
и проповедь осложняли отдаленность и изоли-
рованность района. По сравнению с крупными 
городами, где нельзя не отметить рост и влияние 
Православной церкви, население северных 
районов по-прежнему в большинстве своем 
остается атеистическим. Достаточно обратить 
внимание на кладбище, где нет почти ни одного 
креста, только памятники…

Основная миссия, которая должна выполнять-
ся в этом краю – это возрождение Православия. 
Советское атеистическое общество в течение 
многих лет искореняло веру из жизни людей, 
поэтому возрождение знаний о Боге и Церкви, 
являющейся неотъемлемой частью нашей 
истории и культуры, очень важно для нас. 
Сейчас, с нашим приездом богослужения в 
храме стали совершаться регулярно. Всенощное 

бдение и Литургия, акафисты святителю Нико-
лаю, святителям Иннокентию и Софронию 
Иркутским. Поначалу не только нам было тяжело 
привыкать к местным условиям, но и прихожа-
нам к постоянному присутствию священника в 
селе. Нельзя не согласиться, что посещение 
богослужений каждую неделю, особенно с 
непривычки, и когда по дому много дел (а их 
действительно больше, чем в городе, одна печка 
чего стоит), требует определенного усилия воли. 
Отсутствие практики регулярных богослужений, 
а, главное, певческой практики очень усложняло 
нашу миссию. Одному приходилось и совершать 
службу, и петь, и пономарить. Однако сейчас, 
благодаря усердию прихожан, богослужение 
постепенно преображается, сейчас уже есть 
пономари, певчие, и теперь с появлением 
колоколов даже звонари. 

В настоящее время в селе Ербогачён 
есть храм Святителя Николая Чудотворца,
история которого начинается с 1998 года...

О приходе, храме, жизни 
в селе мы вели беседу 
с настоятелем храма 
иереем Иоанном Дегтяревым
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Храм Святителя Николая Чудотворца. 2017 г.  

Фото Екатерины Дегтяревой

Отец Иоанн 
с матушкой Екатериной 

и дочкой Елизаветой . 
Фото Нины Хайко

Первый престольный праздник. Прихожане. 2016 г.

Спевка
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- а, за последнее время храм заметно преоб-
разился. Есть ли у храма спонсоры

- К сожалению, сейчас у храма нет спонсоров. 
Но всегда находятся неравнодушные люди, 
готовые прийти на помощь. В преддверии 
Нового года в жизни нашего прихода произошло 
значимое событие: на собранные нашими 
прихожанами средства, а также средства всех 
неравнодушных к жизни храма людей, мы 
приобрели малую звонницу из пяти колоколов. В 
это трудно поверить, ведь еще несколько лет 

назад местные жители не могли и подумать о 
том, что в поселке будет слышен колокольный 
звон, ведь последний раз на катангской земле 
колокола звучали почти сто лет назад.

По благословению Владыки Максимилиана 
были заменены иконы, написанные еще в 0-е 
гг. местным художником. Благодаря помощи 
иконописцев из Москвы стало возможным 
обновление образов в иконостасе храма, среди 
которых находится и икона покровителя иркут-
ской земли, святителя Иннокентия. 
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Первая встреча с храмом. сень 2015 г.

В храме. Весна  2017 г.

Алтарь. 2017 г.

Причастники



2017/1 2017/1

Торжество Православия. 2017 г.

Святитель Иннокентий Иркутский.
Иконописцы  Евгения Веремеенко и Евгения Видяпина, г. Москва.

Святитель Николай Чудотворец.
Иконописцы  Евгения Веремеенко и Евгения Видяпина, г. Москва.

Колокольня. 2017 г.

спение Пресвятой Богородицы. 2016 г.

Вербное воскресенье. 2016 г.

42 43 /   ЕПАРХИ    Беседа с иереем Иоанном Дегтяревым   /



Одним из недавних событий нашего прихода 
стало открытие молодежного об единения. 
Молодежи в храме совсем мало, а это не очень 
хороший знак. Поэтому и появилась идея 
организовать такое об единение. Целью 
об единения стали встречи молодежи для 
обсуждения морально-нравственных проблем и 
проблем современного общества на английском 
языке. Матушка по образованию лингвист, 
поэтому удалось совместить приятное с полез-
ным: и поддержать практику языка, и показать 
ребятам, что православные - это не темные и 
скучные люди, верящие в какие-то бабушкины 
сказки, а творческие, образованные и живые 
люди, с которыми тоже может быть интересно. 
Конечно,  сейчас  речи о каком-то религиозном 
просвещении не идет совсем. ля некоторых 
ребят уже прийти на встречу в храм  это опреде-
ленный шаг. Мы молимся, чтобы это был их 
первый шаг на длинном пути к Царствию Небес-
ному.

- Ербогач н находится на самом севере Иркут-
ской области, где зима очень сурова. Как вы 
справились с этим испытанием

- а, так часто, как в Ербогач не, мы не смотре-
ли на градусник никогда. Сорокаградусные 
морозы уже в начале ноября как-то не вовремя 

совпадают со ставшими уже плановыми 
отключениями электроэнергии. Ну, подума-
ешь, отключили свет на несколько часов, 
скажете вы. Однако ситуация намного инте-
реснее. Администрация села предоставила 
нам дом для проживания. Спустя несколько 
дней выяснилось, что в доме большие пробле-
мы с отоплением, печи как таковой не было. 
Единственным спасением стал электрический 
котел, который мы привезли с собой, и пара 
обогревателей. И вроде дома стало уже более 
или менее тепло, он оттаял после наступаю-
щих здесь уже в сентябре морозов. Если бы не 
отключение электричества  Психологически 
было настолько тяжело, что, как только 
отключали электроэнергию и дом по идее еще 
не успевал остыть, нам было уже холодно. 
Ситуацию усугубляла маленькая дочка, 
которая к тому времени еще не ходила, а полы 
в доме были просто лед  Но слава Богу, это 
уже позади. После ремонта дома тепло даже в 
пятидесятиградусные морозы.

Продолжая рассказ о бытовых условиях, 
стоит сказать и о водоснабжении в селе. Воду 
для питья и хозяйственных нужд два раза в 
неделю развозит машина, водитель заполняет 
бочки, стоящие на улице,  люди перетаскива-
ют воду домой. В 50 градусов вода замерзает 
за считанные минуты, так что получается 
своего рода квест, кто быстрее. 
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- Насколько обычно сурова зима, настолько, 
наверное, прекрасно  лето?

- Да, все познается в сравнении. Лето в Ербога-
чёне короткое (как говорят здесь: в июне еще не 
лето, в июле уже не лето), но очень насыщенное. 
Помимо основной работы у всех людей огороды. 
День кормит год. Почти все жители живут на 
собственно выращенных овощах. Люди здесь 
привыкли так жить, привыкли трудиться на 
земле. Летом идет активное заготовление 

запасов на зиму, закрутки, соленье грибов, 
заморозка зелени. Замораживаются даже 
черешки свеклы и стручки от гороха. Все это 
потом можно добавить в суп, в рагу, при дефици-
те витаминов радуешься даже этому. Летом 
тайга богата ягодами, грибами, дикой смороди-
ной, шиповником. Говорят, время летом летит со 
скоростью света. Белые ночи, которые характер-
ны для этой местности с наступлением лета, 
приходят как будто по заказу местных жителей, 
чтобы все успеть. 

- Красота! Дочка растет на натуральных дере-
венских продуктах.

- К сожалению, не так все радужно, как хоте-
лось бы. До приезда в Ербогачён мы радовались, 
что едем в деревню. Свежее молоко, творожок, 
яйцо. Но, увы, времена меняются. Если в совет-
ское время проблем с молоком не было вообще, 
пакетированное молоко, доставляемое сейчас 
из Иркутска, было безумием, то сейчас это в 
порядке вещей. Коров в деревне можно пере-
считать по пальцам.
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Местоположение села является причиной 
проблем с продуктами питания почти круглого-
дично. К тому, что в магазинах есть всегда, 
относятся только крупы и консервы. И в принци-
пе все. Торговля становится оживленной в 
основном в зимнее время, когда открыт зимник 
и фуры с продуктами приходят в Ербогачён почти 
каждую неделю. К самым востребованным 
товарам относятся молочные продукты (учиты-
вая их небольшой срок хранения, они зачастую 
приходят уже просроченные) и фрукты. Приве-
зенный товар расходится за считанные часы. 
Была ситуация, когда мы пришли в магазин, 
товар только разгружали, пришли через час, все 
уже раскупили…

Но есть, конечно, и свои плюсы. Среди них мясо 
лося (сохатина), свежая речная рыба, ягоды 
(брусника, голубика, водяника), грибы.

- Скучаете по дому?

- Конечно, скучаем. Но это все житейские 
моменты. Что ни говори, а ко всему человек 
привыкает. Особенно, когда есть любимое дело, 
та цель, ради которой мы здесь. В минуты 
отчаяния единственным спасением был поход 
всей семьей в храм. И пусть идти почти полчаса 
через лес в мороз. То, как преобразился храм 
даже без вложения колоссальных средств, 

которые нам требуются, удивляет многих. 
Потихоньку возрождается духовная жизнь. 
Теперь спустя год моменты нахлынувшей тоски 
по дому наступают все реже. Здесь, в Ербогачё-
не, по-другому начинаешь относиться к жизни. 
Чаще смотришь в небо, которое здесь такое 
огромное и такое звездное, что кажется, что ты 
где-то на другой планете. Здесь природа 
настолько близка к человеку, что заячьи следы 
мы обнаружили в ста метрах от дома, а белки и 
дятел уже по обыкновению провожают нас по 
пути в храм. Летом в деревню захаживают 
медведи. Охотничьих собак, бывает, грызут 
волки. Вот такая она, жизнь сибирской тайги...
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ере  оанн е яре

Õðèñòîñ Âîñêðåñå
С этими словами, с радостью о воскресшем Христе, мы приветствуем друг друга в 

эти святые дни. Эта радость с каждым годом охватывает нас, стоящих в притворе, 

ожидающих входа в храм, что символически означает приглашение всего человечества 

в Царствие Небесное. И мы имеем возможность, будучи здесь на земле, почувствовать 

эту частичку радости. Почему же она посещает нас

Пасха проходит, и скорби, беды, различные проблемы, постоянные промахи в 

духовной жизни, грехи,  в  общем, наши серые будни одурманивают нас и не дают нам 

возможности радоваться. Зачастую проблемы, которые мы пытаемся решить 

самостоятельно, печалят нас. Отсутствие уха Божия в нашем сердце напрямую связано 

с отсутствием в нем радости. Святитель Иоанн Златоуст, размышляя об этом, говорит: мы 

забываем, что «скорби и искушения, и приключающиеся нам печали, не менее чем и 

блага, обнаруживают попечение Божие о нас».

Воскресение Христово должно быть в нашем сердце всегда. Так мы слышим 

призыв апостола Павла: « адуйтесь всегда в Господе  и еще говорю: радуйтесь» 

(Фил.4:4). Так поступали святые, у которых не было печали, которая не претворялась бы в 

радость (святитель имитрий остовский). Путь, на который они вступили, как говорит 

святитель Василий Великий, есть образ человека, вошедшего в некое здание, в котором 

«по всей необходимости, должно благодушествовать и веселиться». Человек это 

потерял, поэтому заменил радость «по Боге» всем, чем угодно. Однако в Пасхальную 

ночь каждый из нас имеет возможность вновь почувствовать эту божественную радость, 

чтобы хотя бы на небольшое мгновение осознать, что ждет нас в будущей жизни, если 

мы ее будем достойны.

Есть удивительный святоотеческий пример  преподобный Серафим Саровский, 

который встречал всех пасхальным приветствием: « адость моя, Христос Воскресе » 

Житие этого подвижника подтверждает возможность пребывания в радости 

непрестанно. Сподобившись увидеть небесные обители, он говорил: «Ах, если бы ты 

знал, какая радость, какая сладость ожидает душу праведного на Небе, то ты решился бы 

во временной жизни переносить всякие скорби, гонения и клевету с благодарением  

Там радость и сладость неизглаголанные, там праведники просветятся, как солнце».

ай Бог, чтобы каждый прочувствовал эту божественную радость, и эта радость 

поселилась в наших сердцах навечно. Тогда и весть о воскресшем Спасителе никогда не 

станет для нас просто новостью в череде событий нашего суетного мира, а будет 

Праздником праздников и Торжеством торжеств. Аминь.
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Катанга, Катанга, солнцем прогретые сосны,

В Нижней Тунгуске почти золотая вода.

Белой черемухи буйные звонкие весны,

Землю копытят большие оленьи стада.

Белые ночи стоят над притихшей тайгою,

Алые зори врываются в синий рассвет.

Катанга, Катанга, как хорошо мне с тобою,

Пусть в твоих тропах и мой затеряется след

Мужества люди полны, и строги, и сердечны,

Им нипочем ни мороз, ни просторы тайги.

Как хорошо, когда чувствуешь крепкие плечи,

Плечи друзей, что тебя от беды сберегли.

Катанга, Катанга, нежные сердца порывы,

Катанга, Катанга, северный наш ты район,

Ты, как открытие, ты, как большое открытие,

Сердце мое ты берешь без остатка в полон.
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«…аще кто пожелает святую 

церковь построити, то не стены 

едины созидайте, но и внутрь 

украшайте ризами, сосудами, 

а наипаче всех сих – людьми 

благоразумными, священниками 

богобоязненными». 

нок ня 

л а С р на

«…аще кто пожелает святую 

церковь построити, то не стены 

едины созидайте, но и внутрь 

украшайте ризами, сосудами, 

а наипаче всех сих – людьми 

благоразумными, священниками 

нок ня 

л а С р нал а С р на

По следам миссионеров...
епа  не единственное место остановки в 

миссионерской поездке священника, но именно 

сюда предназначен основной просветительский 

груз. В машине  вместе с нами едет церковная 

утварь, аналой, иконы, свечи, книги и журналы. 

Год назад миссионеры устроили в новой церкви 

все самое необходимое, но она еще нуждается в 

убранстве, а селяне  в богослужении и живом 

слове.   

От Усть-Кута до Непы по прямой более пятисот 

километров. Зимой на севере и меньшее рассто-

яние может стать непреодолимым. Особенно по 

зимнику, временной дороге из снега и льда, 

которая меняется с любой оттепелью. На отдель-

ных участках путь словно ледяной коридор в две 

колеи, по которому сплошным потоком идут 

фуры Иркутской Нефтяной Компании. Отец 

Леонид окормляет вахтовые поселки нефтяни-

ков, по просьбе священника руководители 

компании предоставили машину для поездки.

Водитель Петр дорогу знает не понаслышке, он 

осторожно, но уверенно ведет машину по 

скользкому, порой, почти стеклянному покры-

тию. Первая остановка - вахтовый поселок 

ракта. Священник  совершает вечернее богос-

лужение и Литургию в храме святителя Николая. 

Храм Святителя Иннокентия в селе Непа. 
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Утром - снова в путь. Яракта уже далеко позади, 

когда одна из певчих вспомнила, что в храме вахтово-

го поселка остались все богослужебные книги. 

Новость встретили многозначительным молчанием. 

Было о чём подумать. Цель поездки – богослужение. 

Совершить его без книг невозможно. Позади уже не 

одна сотня километров. Вокруг тайга. Связи и интер-

нета нет. 

Выход нашелся на нефтяном месторождении 

«Даниловское» недалеко от Непы. В интернете 

нашли и распечатали богослужение, посвященное 

святителю Иннокентию. Праздничное, так как оно не 

требует дополнительных книг. С месторождения 

выехали только на следующий день. Накануне 

вечером отец Леонид совершил молебен в столовой 

вахтового поселка, а утром успел освятить лаборато-

рию, где миссионерам  подарили бутылочку со 

свежей нефтью «прямо из скважины». 

Непа выглянула из тайги неожиданно, 

окруженная реками, она словно притаилась в 

лесу. «Деревня», - прозвучало в машине. «Не 

деревня, - поправил отец Леонид, - село. Есть 

храм - значит – село». Церковь святителя 

Иннокентия под синей крышей с ярко жел-

тым крестом стоит в центре Непы, напротив 

администрации. Свой новый дом под храм в 

прошлом году отдали жители села Сергей и 

Татьяна Юрьевы. Все это время супруги и 

досматривают церковь. Зимой богомольцы 

бывают здесь нечасто, но храм живёт. 

К приезду священника в церкви уже натоп-

лено и пахнет душистой смолой. Выгружаем 

сумки, открываем коробки, вынимаем 

утварь. Несколько часов, и храм преобража-

ется: на стенах новые иконы, мерцают 

лампады, на столе у входа ждут своего 

читателя книги и молитвословы. За несколько 

минут до службы начинают подходить 

первые богомольцы. 

После богослужения отец Леонид расска-

зал о нашем земляке, святителе Иннокентии, 

которого еще при жизни почитали святым. 

Истинный пастырь и учитель веры Христовой, 

он претерпел в Сибири много невзгод и 

лишений. Долгое время не получая жало-

ванья, святитель трудился, писал иконы, сам 

чинил платье и шил обувь. «И сейчас святи-

тель Иннокентий среди нас, - отметил свя-

щенник. - Он слышит наши молитвы и про-

сьбы». 

На ночлег расположились у Сергея и Татьяны 

Юрьевых. Во дворе видим ровные поленницы и 

разметенные дорожки, у крыльца - снегоход 

«Буран» под тентом – добротная усадьба сама 

говорит о хозяине. А на кухне под руками хозяйки 

Татьяны, как на скатерти-самобранке, появляется 

горячий ужин с домашними разносолами. 

Татьяна Юрьева родилась и выросла в Непе. 

Сейчас, когда дети разъехались, она задумывает-

ся, не перебраться ли в город, поближе к ним. Пока 

сомневается. «Пройдусь вокруг- все родное. Как 

же я без села?». 

Хочется добавить: «И без храма». Непа стоит на 

земле больше 300 лет. Село раскинулось на 

слиянии двух рек, Непы и Нижней Тунгуски, в 

которой, по словам известной песни, «почти 

золотая вода», а по берегу «солнцем прогретые 

сосны». Сейчас в Непе около 200 жителей, есть 

фельдшерский пункт, школа, но село потихоньку 

сокращается. 

В России каждый день умирает несколько 

деревень. По итогам последней переписи  за 8 лет 

с карты страны исчезло 8 с половиной тысяч 
  поселений. Говорят - не стоит село без праведника. 

Смотришь, еще вчера была деревня, а сегодня - 

остовы заброшенных домов, да покосившиеся 

изгороди. Спросишь, почему? Объяснят - работы 

нет, того нет, другого, третьего. А, может, и правда, 

пока есть праведный, он своей молитвой и чес-

тным житием удерживает суд Божий. И деревня, 

сокращаясь, вопреки всему, не умирает…

Вечером на кухне долго не гаснет огонёк. Хозяе-

ва разговаривают с гостями о сокровенном и 

главном, о временном и вечном. А под утро уже 

засветились окна храма. На Божественной Литур-

гии все, кто пришел на богослужение, исповеда-

лись и причастились Святых Христовых Тайн. 

Церковь Святителя Иннокентия - духовный маяк для жителей Непы. 

«Малое стадо» села Непы

Яракта.  На вышках сгорают отходы нефтяного производства, поэтому здесь всегда светло

Никольский храм: украшение вахтового поселка Яракта

В вахтовом поселке посетили балок – 

мини-дом на колесах, 

где есть все необходимое для жизни  
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«Сегодня от нашего храма засиял к небу лучик 

молитвы, - радостно сказал отец Леонид. -

Надеемся, что он не погаснет». Священник 

напомнил, что все верующие  члены одного 

тела Христова, где каждая частичка важна и не 

может жить отдельно, сама по себе. Сказал и о 

великом, вселенском значении богослужения: 

«Пока на земле совершается Божественная 

Литургия, будет светить солнце, чтобы росла 

пшеница для хлеба и вызревал виноград для 

вина. Господь для Святых аров дает плоды 

земные».

Первый храм в честь святителя Иннокентия 

построили в Непе почти 50 лет назад. Его 

закрыли и разрушили в годы безбожного лихо-

летья. Отец Леонид передал непчанам старин-

ные богослужебные сосуды, которые много лет 

назад принадлежали Киренскому Свято-

Троицкому монастырю. Именно к Троицкой 

обители был приписан первый Иннокентьевский 

храм Непы. Как знать, может быть, именно здесь 

сосуды использовались во время богослужений, 

и век спустя вернулись «домой». 

Служба закончилась. Храм опустел. Укутанный 

дымкой ладана после Литургии он, казалось, 

дышал. Кроткое северное солнце сквозь окно 

падало на лики икон. Зашли двое, мужчина и 

женщина: «На службу не успели - работа». 

Затеплили свечи, постояли и ушли. Тихие, 

красивые, светлые. 

Село Непа. 
Название села по одной из версий произошло от эвенкийского «непте», то есть  «равнина»

t p a ta. m

Главное место храма - алтарь, в центре  престол, а слева жертвенник, на котором 
священник готовит Дары для таинства Причастия
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Тимофей  Стефанович Вязунов  родился в 0 году в селе Усолье Иркутской 

губернии в крестьянской семье  в   году окончил курс Иркутской учите-

льской семинарии  через пять лет архиепископом Иркутским Тихоном был 

рукоположен в дьяконы семинарской Свято- уховской церкви, в этой же 

семинарии и преподавал. 

  
село Падун

В 00 году о.Тимофей стал священником 
Баероновской Михаило-Архангельской церкви 
вблизи Тайшета, а с 0  года священником в 
Николаевской церкви с. Никольского, где одно-
временно являлся законоучителем. В  году 
его  перевели сначала псаломщиком в Усть-
Ордынскую Троицкую церковь, а затем священ-
ником Осинской Покровской церкви  в Балаган-
ский уезд, где он также был законоучителем в 
церковно-приходских школах и училище. 

За труды на ниве просвещения ему была 
выражена  благодарность за полезную деятель-
ность по церковно-школьному образованию 
( 05 год), он был награжден серебряной 
медалью на Александровской ленте в память 
царствования Государя Александра III и серебря-
ной медалью на двойной Владимирской ленте в 
память 5-летия  образования церков-
но приходских школ ( 0  год). Были и другие 
награды. 

В  году, согласно документам, Тимофей 
Вязунов уже служил  в Братской волости в 
Падунской церкви во имя преп. Зосимы и 
Савватия. Он переехал сюда со своим многочис-
ленным семейством  жена о. Тимофея Валенти-
на Александровна умерла рано, оставив детей, 
Иннокентия, Павла,  Веру,  Анну,  Евгения,  
Валериана, на попечении отца. Уже в Падуне 
батюшка венчал  своего старшего сына: Инно-
кентий Тимофеевич вступил в брак в  году с 
учительницей Падунского училища Зинаидой 
Леонардовной Грошковской. 

В июне  года в Падуне появился новый 
батюшка - о. Михаил Иванов. Тимофей Степано-
вич перешел в заштатные священники. Возмож-
но, он оставил за собой право преподавать в 
церковно-приходской школе села, так как из 
Падуна не уехал, да и куда было ехать в залитой 
кровью бушующей оссии. 

Известно, что позиция о.Тимофея по отноше-
нию к появившимся в   волости красным партиза-
нам отряда Бурлова характеризовалась резким 
их неприятием. Батюшка обличал их, призывал 
прихожан не вступать в их ряды. В сентябре  
бурловцы находились неподалеку от Падуна, 
ими были уже захвачены деревни убынино и 
Кобляково  они готовились к походу на Братск.  
Тогда же Бурлов отдает приказ о расправе над 
священником. 

Трудно восстановить картину давних событий 
сентября  года. Мало сведений. С красными 
партизанами отряда Н.Бурлова в 50- 0-е гг. 
беседовал краевед Иван Усов и в своей статье в 
ноябрьском номере газеты «Красное Знамя» 

 год  описал услышанное от них: священни-
ка вызвали из с.Падун якобы для совершения 
треб (т.е. обманом) и  привезли сначала в 
Анчериково, затем в убынино. В одной из изб 
батюшку оставили на соломе связанным. Когда 
охранники отлучились, он поджег солому и 
бежал. На лодке о.Тимофей переплыл Ангару. 
Партизаны бросились в погоню. Его преследова-
ли, как на охоте зверя. Сбросив верхнюю одежду, 
священник бросился в реку.  В него бросали 
камни. Только когда о.Тимофею камнем повре-
дили руку, он  вышел на берег. Батюшку схватили 
и увезли в Кобляково, где и убили. Произошло 
это   сентября (  сентября н.с.)  года.                                          

Нам ничего не известно о заключительных 
минутах жизни о. Тимофея (Вязунова), об его 
предсмертных словах, об его последней молит-
ве. Об этом мы уже не узнаем.  Отец Тимофей 
принял мученический венец, взошел на Голгофу, 
не дожив до 50 лет. Братск в сентябре партизаны 
взяли, но не удержали  они установили Совет-
скую власть только в декабре  года.

Семья батюшки испытала на себе в полной 
мере груз страданий. Был убит неизвестными в 

0-х годах Вязунов Евгений. Вязунова Иннокен-
тия Тимофеевича  не раз арестовывали - в июне 

0 года, в декабре 3  года  был он тогда 
директором Тайшетской школы. В 3  году его 
приговорили к 0 годам ИТЛ, в 40 году, правда, 
выпустили. Брата же его Павла Тимофеевича, 
также учителя Тайшетской железнодорожной 
школы, в те же «годы ежовщины» расстреляли в 
Иркутске. Прошел через лагеря и погибший в 
годы Великой Отечественной войны  Валериан. 

Оставшиеся в живых члены семьи передали 
память об убиенном  священнике внукам. 
Внучка батюшки Виктория Валериановна, 
живущая в Обнинске Калужской области, 
прислала в Братск его портрет и книгу об истории 
своей семьи «Времена не выбирают. В них 
живут ».
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Окончилась гражданская война, но разроз-
ненные группы противников новой власти, 
скрывшиеся в лесах, стали вести настоящую 
войну с коммунистами. В Больше - Мамырской 
волости во главе этих групп встал Михаил 
Васильевич Зарековский, уроженец  села 
Филиппово.  

В справке для отправки в Москву в ГПУ «О 
движении бандитизма на территории ВСВО за 
сентябрь  года» говорится:  «Банды тесно 
связаны друг с другом,  корректируются одной и 
той же директивой. аскрытая и ликвидирован-
ная в с.Кежма белая ячейка,  включавшая в себя 
священника, кулака - зав. военным отделом 
волисполкома и конторщика заготпункта, и 
осуществлявшая связь банды  Зарековского и 

онского, по крайней мере, говорит за это». 
Последнее сообщение позволяет сделать 

вывод о причинах прихода в отряд Зарековского 
пензенского священника Фрола Кидяева, 
оказавшегося в годы гражданской войны с 
женой и с шестью детьми в селе Кежма Братской 
волости. Когда была раскрыта его связь с кем-то 
из повстанцев, он вынужден был оставить семью 
и скрыться в лесу.  Перед уходом Фрол Федоро-
вич выступил на общем сходе жителей села. 
Житель Братска .Н. рин в статье «В борьбе с 
бандитизмом» довольно образно передал 
выступление о.Фрола перед уходом, хотя сам он 
не мог присутствовать на этом собрании, разве, 
что чей-то пересказ услышал: «Братие, видите ли 
вы, что нас обижают большевики, все у нас 
отбирают.  Вековые наши святыни оскверняют, 
над величием нашего милосердного Господа 

надсмехаются.  усь нашу великую, в 
в е ка х  н е п о б ед и му ю ,  п о с т и гл о 
бедствие, позор. Мой сан священнос-
лужителя не позволяет брать в руки 
оружие, но я Божьей милостью 
добровольно иду защищать нашу 
Веру и Величие Господа Бога ». 

Священник пришел в группу  Зарековского в 
сентябре  года, перед самым ее разгромом. 
Он был не один. В это же время в отряд вступил 
потомственный почетный гражданин, внук 
кежемского священника Виктора Погорбунского, 
сам псаломщик в молодые годы, фельдшер 
Иннокентий Гаврилович Подгорбунский.  Оба они 
шли на верную гибель. Пройдет несколько дней, 
и они будут убиты.

В донесение комбата отряда ЧОН Баженова 
записано: «  сентября кавотрядом в тайге в  
верстах от с.Кежма обнаружена и разбита после 

 -минутной перестрелки банда Зарековского в 
числе 4 человек, из коих  убито, в том числе 
главари банды Ведерников Иннокентий, Зареков-
ский Михаил, Зарековский Григорий и рядовые 
Малецкий Иван, фельдшер Подгорбунский 
Иннокентий, священник Ка(и)дяев Фрол, орофе-
евы Иван и Петр. Остальные  человек разбежа-
лись по тайге и преследуются тем же  кавотрядом. 
С нашей стороны потерь нет». По рассказам 
местных жителей священник дежурил у костра в 
момент нападения  и был убит первым.

Жена его Мария Васильевна, выпускница 
гимназии, осталась с  малолетними детьми, 
старшему из которых было  лет. Она работала на 
почте, в ликбезе  ее брали на работу, так как 
грамотных не хватало. Все ее дети окончили 
начальную школу, а затем семилетку в Братске. На 
фронте погибли ее сыновья Владимир  и Федор. С 
войны вернулся Иннокентий, но вскоре уехал в 
Среднюю Азию - в Коканд. Тамара Фроловна 
Кидяева (  г.р.) окончила педучилище Бала-
ганска. аботала в школах  Б.Мамыри и Заярска. 
Муж ее Башарин руководил  Заярским районо. 

крестом. Церковь обнесена деревянной покра-
шенной оградой. Иконостас одноставный 
столярной работы с колоннами и резьбой. 
Выкрашен красной масляной краской, а царские 
врата резные, вызолоченные с иконами Благове-
щения, 4 евангелистов, сверху изображение Св. 

уха в виде голубя. Северные и южные двери в 
алтарь с изображением пророка Илии, архидиа-
кона Стефана. На колонках у царских врат иконы 
Спасителя и Богоматери. Над царскими вратами 
икона Тайной вечери. азмер алтаря 4,45 х ,  м. 
Высота от пола до потолка , 4 м.    Колокола  ) 

4 кг 0гр, ) 0 кг 5 гр, 3) кг 3 гр, 4)33 кг 
5 гр 5) кг 0 гр». 

Псаломщиком при церкви одно время был 
Селиванов Михаил Гаврилович.  А после его 
от езда о. Порфирию стал помогать, исполняя 
обязанности псаломщика, ербин Игнатий 
Поликарпович. Псаломщик этот был арестован 
первым  мая 3  года, а на следующий день 
пришли за священником Порфирием Михайло-
вичем Поповым. Оба церковнослужителя  были 
приговорены к 3 годам лишения свободы за 
антисоветскую агитацию. 

Филиппова Т.Ф., уроженка с.Громы, рассказыва-
ла о том, что слышала в детстве, что о.Порфирий  
после закрытия церкви  некоторое  время жил у 
них, что он сам вышел из дома навстречу прие-
хавшим чекистам, что его и Большакова Афанасия 
отправили на р. Лену. Большаков какое  то время  
по дороге до Усть-Кута тащил больного священ-
ника на себе,  а затем умирающий батюшка был 
где-то оставлен. Большаков же сбежал. 

 
село Громы

 

е р ко в ь в де ре в н е Гро м ы . 1 9 56 г.

О. Порфирий родился в  году. В приходе 
Петропавловской церкви с. Громы с 4 года.  В 
отчете благочинного св. Бориса Масюкова за 

4 года приход с.Громы  охарактеризован как 
«самый дальний и довольно крупный, имеющий 
до 400 дворов с 500 человек населением. 
Священник о.Порфирий Попов, стар и одинок. 
Искренний, душевный человек. Он очень 
испуган настоящей революцией и далеко отстал 
от жизни. Вся его деятельность заключается в 
богослужениях и проповедях. Он даже не может 
приспособиться к текущему моменту. По старос-
ти лет и отдаленности прихода он редко посеща-
ет благочиннические собрания. Влиянием на 
прихожан он обладает, но нет ему помощников в 
приходе. Образование получил в Иркутской 

уховной семинарии. Награжден набедренни-
ком и скуфьей». 

В 30 году Порфирий Михайлович написал 
заявление об отставке по старости лет, но 
односельчане уговорили его еще послужить. В 
справке Париловского сельсовета от . . 30 
года об этом так написано: «Громовская церковь 
закрыта в  году. Здание церкви никем не 
используется. Но собрание протоколом  от 

. 0. 30 года постановило зарегистрировать 
Громовское религиозное общество, служителем 
избрать с его согласия Попова Порфирия Михай-
ловича». В приходе, кроме Громов, указывались 
деревни: Н.Суворово, умилово, Баля, Зерма, 
Арефьево, Парилово, Н.Баян, С.Баян, В.Суворо-
во, В.Баян. В них проживало 0 членов религи-
озного общества.

Имелось описание церкви постройки 4  
года, где служил о.Порфирий. « лина церкви  

 м, ширина  м 33 см. Высота от пола до потол-
ка  4 м 5 см. Крыта листовым железом, средняя 
часть храма по 4 ската, алтарь и паперть на  
ската. Окрашена зеленой краской. Крыльцо 
открытое, на -х колоннах. Крестов на церкви - 3. 
Железные, вызолоченные. Снаружи здание 
обшито тесом и выкрашено синей краской. В  
метрах к западу деревянная колокольня длиной 

 м 50 см. Крыта железом со штилем, обшитым 
белой жестью и железным вызолоченным 

  
село Кежма
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Патриотизм, молитвенность были в характере 
этого священника, другой чертой его была 
доброта. Этим он и поразил приехавшего в 
Кежму в  году иркутского исследователя 
М.П.Овчинникова, впоследствии оставившего 
свои впечатления в очерке журнала «Труды 
Иркутской ученой архивной комиссии». О. 
Николай встретил ученого, провел  его по селу, 
рассказал о  прошлом деревни, показал цер-
ковь, часовню со старинным, привезенным еще 
казаками аспятием, обещал собрать для музея 
нефритовые топоры, встречающиеся в этих 
местах. А затем пригласил к себе в дом. «Во 
время чаепития ,- писал Овчинников,- я 
невольно обратил внимание  на несколько 
человек ребятишек, не похожих друг на друга. 
«Это ваши,- говорю я,- дети»   « а, теперь все 
равно, что мои»,- ответил о. Николай. азговор 
прервался. 

 поехал далее. «Почему у вас о. Николай так 
бедно живет », - спросил я дорогой своего 
ямщика.  «Как же ему не бедно- то жить  Видел у 
него ребятишек-то сколько, ведь ему все чужие. 
Жалостливой он у нас больно. Видит, ребенок по 
миру ходит, сирота, значит. Он и говорит ему: 
«Иди, Петька, ко мне жить. Нечего тебе просить 
милостыню. Иди, ешь у меня хлеб». ебенка 
такого оденет, обует, в порядок приведет и 
грамоте начнет учить. Вот у него едоков много и 
очутилось. Это бы наше мирское дело, да с 
нашими крестьянами не сообразишь. Каждому 
до себя,  как бы своих сорванцов напоить и 
накормить, а где уж до чужих. Отца Николая мы 
оченно уважаем, потому что настоящий поп, 
священник, значит».  

Вскоре после революции началась  граждан-
ская война. Она отзывалась в Кежме то налетами 
«красных партизан», то порками карательных 
отрядов Колчака, то проходом каппелевцев, 
больных и истощенных,  участников знаменито-
го Ледового похода от Енисея до Байкала. Сирот 
становилось все больше и больше.

Овдовевший священник Николай Корюхов все 
еще служил  в храме, хотя служить  при  новой  
власти становилось все труднее и труднее.  Из  
его прошения обновленческому архиепископу 

  
село Кежма

Жил некогда в селе Кежма, в 40 км от Старого 
Братска, и служил в храме  святителя Николая  
Чудотворца священник - потомственный почет-
ный гражданин - Николай Иванович Корюхов. По 
происхождению он был сибиряк: родился в 
Иркутске  апреля  года в купеческой семье. 
Окончил Иркутскую духовную семинарию и в 

3 году был рукоположен в священники. 
Местом его службы была определена старинная 
церковь с.Кежмы, имеющая большой приход, 
состоящий из  5  прихожан. Причем прихожа-
нами были  не только жители села Кежма, но и 
таких деревень, как  Наратай, Степново, Малая и 
Большая Мамырь, Чама, Мока. аботы у батюшки 
было много: кроме службы в церкви и выполне-
ния многочисленных треб, он еще и выполнял 
обязанности Законоучителя в Кежемском двух-
классном училище. 

Возложена была на него и обязанность миссио-
нера. С просветительской целью посещал он 
бурятские улусы. В 04 году  о. Николай был 
командирован в стан Бильчирский, где более 
трети населения исповедовали шаманизм. Там 
он встретил известие о начале русско-японской 
войны. По этому поводу он написал стихотворе-
ние, которое было опубликовано в  «Иркутских 
епархиальных ведомостях»:

Се м ья о т ц а Н и кол ая К о р юхо в а
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Иркутскому и Верхоленскому Илии за  год 
видно, как он устал:  состою на службе Святой 
Церкви с  года. От рода мне идет 0 год. В 
этом краю, в с. Кежма и Филиппово,  я нахожусь  
уже 3 года  и  чувствую себя  настолько  уста-
лым,  что  не   могу продолжить службу без 
ущерба в деле. К тому же дети мои находятся 
далеко от меня, и я остаюсь здесь один. Сын мой 
Николай Николаевич Корюхов служит за Читой и 
неотступно зовет меня к себе, чтобы  упокоить 
мою старость». 

Прошение было удовлетворено. Отец Николай 
уехал из Кежмы, но не к сыну в Забайкалье, а в 
Сталинград к дочери. Однако от своего Креста 
батюшка не ушел.

Во время голода 34 года семья перебралась в 
Кабардино-Балкарию в станицу Прохладная. 
Николай Иванович стал работать сторожем в 
детском саду, пока не началась война. Напавшие 
на нашу страну немцы дошли до Кабардино-
Балкарии, захватили Прохладную, а в 4  году 
открыли в станице церковь во имя свт. Николая, 

архиепископа Мир Ликийских, служить в ней 
предложили о. Николаю. Батюшка дал свое  
согласие, несмотря на возражения родных.

Внучка Николая Корюхова  Кизей Виктория 
Филипповна, передавшая сведения о священни-
ке в Свято-Тихоновский институт, рассказывала: 
«В годы войны прот. Николай много делал для 
русских военнопленных, упросил коменданта 
разрешения кормить их  по ночам, стоя на 
коленях, со слезами молился за них. В феврале 

43 года станица была освобождена от немцев. 
А в январе 44 года батюшку арестовали. 
Произошло это в самой церкви. Единственным 
имуществом, найденным у  него, оказался 
серебряный наперстный крест.  Священника 
отправили в тюрьму г.Нальчика, его обвиняли в 
том, что он помогал «врагам народа» (военноп-
ленным), чего, собственно, он и не отрицал. 
Протоиерей Николай Иванович Корюхов умер в 
тюрьме г.Нальчика в сентябре 44 года. 

Вот такая судьба. Одна из многих трагических 
судеб священников в те годы.  

Гавриил Стефанович Лютиков родился 
.03.  г в семье дьячка Падунской церкви 

Стефана Кузьмича Лютикова и жены его Евдокии 
ковлевны. Церковнослужители Лютиковы 

издавна жили в Приангарье. Еще при Иркутском 
епископе Иннокентии (Неруновиче) в марте 

44 года илимские казачьи дети Петр и мит-
рий Лютиковы определены были, один дьячком, 
другой пономарем, к Тулуновской  Покровской 
церкви. Когда в 5 году епископ Вениамин 
совершал свою поездку по Ангаре и останавли-
вался в Падуне, то он обратил внимание на 
старца  псаломщика  им был Козьма Лютиков  
дед Гавриила Стефановича. Тогда Владыка 
наградил его рясою за непорочное служение 
Церкви более 50 лет, о чем писали Иркутские 
епархиальные ведомости. 

  
село Большеокинск

Гавриил Лютиков окончил  класса Иркутской 
семинарии, вернулся домой и служил псалом-
щиком при Большеокинской церкви. Приход 
этой церкви в 4 году так охарактеризовал 
благочинный Борис Масюков в письме в Иркут-
ское Церковное управление: «Большеокинский 
приход имеет до 400 домов и 500 человек 
населения. Характер прихожан одинаков с 
предыдущим приходом ( амановским), только 
в обращении они вежливее и чаще посещают 
х р а м .  П р и ч т  с о с т о и т  и з  с в я щ е н н и к а 
о.Александра Ковригина и псаломщика Гаврила 
Стефановича Лютикова, который  имеет жену и 
многочисленное семейство. Занимается хлебо-
пашеством. Зажиточен». Пройдет немного 
времени, и в Большеокинске не станет священ-
ника, тогда .0 .  года, по просьбе жителей 

Се м ья о т ц а Га в р и и л а Лю т и ко в а
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села, Гавриил Стефанович займет это место в 
приходе «патриаршей ориентации».

С  года Гавриил Стефанович уже значится в 
документах как лишенный избирательных прав, 
причем вместе со «служителем религиозного 
культа» сыном Степаном (  г.р.) Известно, что 
Степан Лютиков помогал отцу в церкви до 
революции, но в 5 году был призван в армию, 
вернувшись, занимался хлебопашеством, 
работал в сельсовете. Несмотря на это, из-за 
отца был лишен права быть гражданином своей 
страны. очь его Нину исключили из Братской  
школы, не дали доучиться несколько месяцев. 

Ущемляли священника и другим образом. В 
марте  года о.Гавриила оштрафовали на 50 
рублей за срубку столба «исполинских шагов», 
поставленных у старого храма, где было кладби-
ще. Исполинские шаги  это аттракцион, вере-
вочная карусель для развлечений. Установка их 
на кладбище была, несомненно, кощунством.

Впервые арестовали Лютикова в 3  году, 
причиной ареста назвали его «агитацию против 
колхозов». В тюрьме он просидел ,5 месяца и 
был освобожден «за недоказанностью преступ-
ления». 

Внучка о.Гавриила А.И имко вспоминала: 
«После ареста деда наш дом обмерили, скот 
увели. Забрали книги, альбомы, стеклорез  Нас 
переселили из дома в зимовье, где была столяр-
ная мастерская. Гавриил Стефанович был 
хорошим столяром  сеялку сам сделал деревян-
ную - без гвоздя . Помню, что когда  сбросили 
колокол, то бабушка громко причитала о наказа-
нии Господнем. Видели, как этапом гнали 
интеллигенцию. Во время остановки бабушка 
привела к себе  больную молодую женщину с 
ребенком. Помыли и накормили несчастных . 

ед позже рассказывал, что сидел с уголовника-
ми. Когда он вышел из тюрьмы, то приехал к нам 
в Братск. Мы жили у Ивана Акимовича Любенко-
ва, который был женат на дочери о. Гавриила - 
Антонине. Брак этот был достаточно прочен, хотя 
Ивану Акимовичу не раз предлагали: «Брось ты 
свою попадью». 

ругая внучка Т.И.Камнева рассказывала: 
«После ноябрьских праздников 3  года 
начались массовые аресты в Братске. Гавриил 
Стефанович и вся семья ждали прихода чекис-
тов. У него был приготовлен узелок со всем 
необходимым на этот случай. Когда его аресто-

К лу б в ц е р к в и с е л а Б ол ь ш ео к и н с к

вали, мы переживали, доедет ли он до Иркутска. 
Был он уже старый и больной человек».
Арестовали Гавриила Стефановича  ноября 

3  года. А . . 3  года лейтенант госбезо-
пасности Медвяцкий подписал в Братске поста-
новление об избрании в отношении его меры 
пресечения: « ассмотрев дело по обвинению гр. 
Л ТИКОВА Гавриила  Степановича, русского, 
беспартийного, попа, проживающего в с. Братск, 
постановил: гр. Л ТИКОВА Г. С.  предать суду 
Тройки НКВ  ССС   0044  и заключить в 
Иркутскую тюрьму по  категории». 
В Иркутской тюрьме собрали к тому времени 
многих братчан, бежавших из Братска в Иркутск 
(бывшего фельдшера Евграфова .И., учителя 
Вдовина И. ., его брата, бывшего штабс-
капитана белой армии, уже побывавшего на 
строительстве Беломорканала, Вдовина А. .), 
жителей села аманово. Все они были земляки, 
большинство из них были знакомы друг с 
другом. При встрече обменивались своими 
впечатлениями от происходящего в стране, из 
этих 3 человек и выбивали показания, создавая  
политическое дело.  
 Показания допроса о.Гавриила от  декабря 

3 : 
«Вопрос.  Вы являетесь участником контррево-
люционной организации  Следствие предлагает 
вам дать показания о вашем участии в контрре-
волюционной организации.
Ответ.  Ни в какой организации я не состоял.
- айте показания о вашей контрреволюционной 
деятельности.
- о  г. я имел середняцкое сельское хозя-
йство. А в  г. по совету граждан с. Большео-
кинск я принял на себя обязанности священника. 

 не помню, с кем я разговаривал, но мы пришли 
к убеждению, что Советская власть долго сущес-
твовать не будет,  скоро верн тся прежняя 
власть, при которой религия возродится, а до 
перемены власти нужно поддерживать рели-
гию.  олжен признать, что у меня отношение к 
советской власти было явно враждебное, и это 
отношение я высказывал везде. В первых числах 
октября 3  г., разрезая стекло в помещении 
конторы колхоза, я увидел, что стекло плохого 
качества, ломается. В присутствии  человек 
колхозников я говорил: « азве раньше заводы 
вырабатывали такое стекло  А нынешние 
заводы,  что ни сделают, вс  хорошо. Зато 
советская власть». Сво  враждебное отношение 

я открыто высказывал в кругу своих знакомых. 
Летом 3  г., приехав в Иркутск, я встретил 
В ОВИНА Ивана ковлевича, который пригласил 
меня зайти к нему, и от него пошли вместе к 
Евграфову митрию  Ивановичу. азговорив-
шись, мы вспоминали старую жизнь, когда вс  
было д шево, когда на  рубль весь день были 
сыты с семь й, а теперь вс  дорого, жизнь стала 
не такой, как раньше.  рассказывал о жизни 
колхозников, о том, что колхозники живут плохо, 
жалуются на власть и ждут, что власть переме-
нится, жизнь людей улучшится». 
В этих словах священник, близкий, даже по 
происхождению, крестьянству, выразил свое 
крестьянское отношение к происходящему, с 
которым нам сегодня нельзя не согласиться. И 
что было в его словах крамольного  Однако 
через день ему будет зачитан приговор. За то, что 
«участвовал в нелегальных совещаниях контрре-
волюционной организации, где обсуждались 
вопросы о подготовке вооруж нного восстания 
на случай войны, и был организационно связан с 
е  участниками Вдовиным и Евграфовым, 
систематически проводил контрреволюцион-
ную агитацию среди населения».  декабря 3  
года священник был приговорен Тройкой  при 
УНКВ  Иркутской области к расстрелу. Приговор 
привели в исполнение  января 3  года.
Остальные обвиняемые в этом деле  3 0   
были обвинены в участии в контрреволюцион-
ной повстанческой организации, ставящей своей 
целью свержение вооруж нным пут м Совет-
ской власти и в контрреволюционной  агитации. 
И все были расстреляны, все 3 человека.  
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1. Êàê Âû ñòàëè ñâÿùåííèêîì?

- После своего воцерковления я 

познакомился со священниками, которые 

служили в нашем храме, и общение с 

ними повлияло на выбор моего 

жизненного пути.

Архимандрит Серафим (Одиноков):

- Однажды моя мама, вернувшись из храма, 

сообщила, что у неё со священником сложился 

разговор обо мне. Не знаю, что мама рассказала 

батюшке о моём образе жизни…  но точно 

помню: мама говорила, что батюшка очень 

переживал за меня. Тогда на меня произвело 

большое впечатление, что до меня в этой жизни 

кому-то есть дело. Сначала было чрезвычайно 

любопытно встретиться со священником, 

который хотя меня и не знал, но был уже заочно 

со мной знаком. Вскоре состоялось и личное 

знакомство, и, несмотря на занятость 

священника, батюшка уделил мне внимание. 

Меня удивила поразительная способность 

священника слушать человека - с интересом, 

искренне, неравнодушно. Потом было немало 

доверительных бесед. Регулярное посещение 

храма. Первая исповедь. Великий пост – вот где 

настоящая проверка: с кем ты? На тот момент 

казалось, что вот оно, главное - знакомство со 

священниками с большой буквы, и большего 

ничего не надо. Но нет - все только начиналось: 

чтение православной литературы, Библия, опыт 

святых отцов, жизнь которых, в большинстве 

своем, заканчивается ПОДВИГОМ. Вот так по - 

ребячески и захотелось ПОДВИГА… Тогда ещё не 

знал и предположить даже не мог, что самый 

большой подвиг – это работа над собой, внутри 

себя и снаружи. Появилось послушание в 

церкви - разнорабочим. Потом - беглое чтение 

на церковно-славянском языке. Клиросное 

послушание. Чтение Апостола. Поездка в 

г.Иркутск, организованная батюшкой - 

знакомство с архиереем. Рукоположение. 

Вот так вкратце.

Протоиерей Димитрий Кирьян:

- Я немного стесняюсь отвечать на этот вопрос, 

потому что сам напросился. Не так, как пророк Исайя: 

"Я есть, меня пошли!", а просто пришел к владыке 

Максимилиану и рассказал о себе, предложив свою 

кандидатуру. Насочинял с три короба. Наверное, кто-

нибудь из старших священников после рекомендовал 

меня, кто-нибудь был против, но владыка принял 

решение, и я пошел.

Иерей Алексий Серебряков:

- Моё воцерковление началось вскоре после 

крещения, когда я учился в 11-м классе средней 

школы. Первые впечатления от дневников 

праведного Иоанна Кронштадтского «Моя 

жизнь во Христе» и от жития преподобного 

Сергия Радонежского (был год 600-летия со дня 

его преставления) вызвали в юной душе порыв 

выбрать служение Богу как жизненный путь. Я 

ходил на службы и помогал священнику за 

богослужениями в помещении бывшего 

швейного ателье на первом этаже кирпичной 

пятиэтажки в родном кузбасском поселке. 

Сначала алтарь отделялся простой шторой, 

приход своими силами благоустраивал 

помещение, начинал воскресную школу, 

начинал заботы о строительстве храма. Время 

«духовного возрождения» давало реальное 

ощущение того, что «жатвы много, а делателей 

мало», но не было страха перед неизведанным, 

скорее – желание «делать», то есть служить. Вот 

тогда, в 16 лет я и решил стать священником, и 

после школы поступил в Тобольскую Духовную 

Семинарию. После окончания семинарии я 

отказался от перспективы административной и 

преподавательской деятельности в «альма 

матер», и уехал (почти сбежал) из Тобольска в 

Братск, родной город моей супруги, чтобы стать 

приходским священником. Владыка Вадим в 

Иркутске рукоположил меня сначала в дьякона, 

а на Рождество Христово 1999 года – в 

священника. Когда Владыка предложил мне 

выбирать место служения, я попросил 

направить меня в Братск, где и служу до сих пор. 

Протоиерей Андрей Чесноков:

- Перед тем, как стать священником, я много лет выполнял 

различные послушания: был пономарем, просфорником, 

алтарником, приходилось лить свечи. В один из приездов  

архиепископа Вадима в Тельму, где я тогда имел 

послушания в храме Казанской иконы Божией Матери, 

мне  предложили принять сан священнослужителя. 

Так я стал диаконом. Когда образовалась Братская 

епархия, то будущий Владыка Максимилиан предложил 

мне проходить дальнейшее служение на севере вновь 

созданной епархии в сане священника. Рукоположение 

принял в г. Усть - Илимске, в храме Всех Святых в Земле 

Российской Просиявших, настоятелем которого является 

протоиерей Александр Белый - Кругляков. 

Иерей Олег Ресенко:

- Наверное, большинство мужчин, 

входящих в церковную жизнь, видя 

священника в храме, примеряли на себя 

это высокое служение: «смог бы я быть  

священником?». Размышлял над этим и я. 

Но когда пригляделся к обязанностям 

священника внимательнее, понял, 

насколько ответственно и трудно быть 

пастырем, осознал, что нет во мне такой 

решимости, тех сил и способностей, без 

которых служение священника 

неподъемно для человека. Но прошло 

время, и в какой-то момент стало понятно, 

что Господь призывает, и что не 

откликнуться невозможно… И даже 

несмотря на всю свою неготовность  

сделал решительный шаг….

Иерей Николай Скляренко:

Протоиерей 

Андрей 

Чесноков - 

настоятель храма 

Рождества Христова 

г. Братска, 

секретарь 

Епархиального 

Управления
Протоиерей Димитрий Кирьян - 

настоятель 

Свято – Софрониевского храма 

г. Усть-Илимска

Иерей Алексий Серебряков -

клирик храма Рождества Христова 

г. Братска, настоятель: храма 

Иконы Божией Матери Призри на 

Смирение п. Большеокинск, 

храма Иконы Божией Матери 

Тихвинская г. Вихоревка, храма 

Матроны Московской п. Калтук

Иерей Олег Ресенко - 

настоятель 

храма Рождества Христова  

г. Бодайбо

Архимандрит Серафим 

(Одиноков) – настоятель 

храма Иоанна Тобольского 

в п. Березняки

Иерей Николай Скляренко - 

настоятель храма 

Мучеников Киприана и Иустинии 

п. Железнодорожный, 

настоятель Свято-Троицкого 

храма п. Тубинский 
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- На данный момент по Милости Божией, 

особых трудностей не испытываю, а что 

касается прошлого, то трудности конечно, 

были, но прошли и как-то не 

вспоминаются.

. òî ñàìîå òðóäíîå â Âàøåì 
ñëóæåíèè?

- Самое трудное, на мой взгляд,  - это 

оправдывать доверие людей, которые  

тебе открывают самое сокровенное о 

себе. 

Чувствовать грань дозволенного, не 

мешать Богу спасать тех, кого Он 

приводит к Себе. 

Убедить человека не оставлять Бога, 

честно пожить несколько лет в 

послушании у Церкви - только после 

этого можно убедиться, что все 

изменится, и сама жизнь изменится к 

лучшему. 

- Самое трудное  принять сво  

недостоинство со смирением 

и вести за собой людей к Богу.

- Самое трудное теперь соответствовать 

своему предназначению , преодолевать 

свои немощи, преодолевать внешние 

факторы. Во всех этих действиях - 

Промысел Божий, спасающий меня и 

моих прихожан.

- Не перегореть в своем служении. 

Слышал от более опытных священников, 

что в начале служения Богу бывает 

благоговейный порыв, воодушевление,  

но уже через несколько лет возникает  

духовное угасание - совершение 

Богослужений становится  просто 

рутинным исполнением своего долга. Не 

хотелось бы соприкоснуться с таким 

искушением, как духовное угасание. 

Вторым трудным моментом для меня 

является проповедь, а именно 

соответствие тем словам Евангелия, 

которые произносишь, стоя у Царских 

Врат.  Часто замечаю противоречие 

внутри себя между тем, что говорю и что 

делаю сам. Например, призываю 

прихожан не осуждать ближнего своего, 

а сам осуждаю. В этот момент не 

чувствую в себе искренности, потому что  

не во всем получается соответствовать 

словам Христа,  поэтому, когда 

обращаюсь к своей пастве, то обращаюсь 

и к себе самому, понимая, что нам еще 

есть в чем духовно совершенствоваться. - В разное время разные вещи 

становятся трудными. Сейчас, 

например, - ответить на этот вопрос.

- На данный момент радость приносит 

появление и присутствие в храме новых 

прихожан.

- адует послушная паства - независимо 

от возраста, когда люди готовы, как дети, 

радоваться, слушать, выполнять 

послушания.

адует соборность и единство в церкви. 

Приходишь на службу - тебя встречают 

приветливые взгляды прихожан, 

вереница людей подходит под 

благословение, все готовые к молитве, к 

продолжительной службе. Это больше 

чем паства  это П ИЧАСТНИКИ.

- Самое радостное  видеть преображающее 

действие благодати Божией в жизни 

множества совершенно разных людей, 

которых Господь только Ему ведомыми 

путями ведет ко спасению.

- Главная радость для священника, 

конечно, Литургия. Бывает 

неописуемая радость. едко, но, 

даже если больше никогда не 

будет, я все равно счастлив. Еще 

счастье - приобщать людей Святым 

Тайнам, преодолевая трудности, 

выполнять свое дело. 

Внуки. ети. Жена. Мама жива. 

Брат священник. Много всего 

главного и радостотворного.

- Живя без Бога, мы живем как маленькие 

дети, которые потеряли свою маму. Когда 

после разлуки мама находит своего 

ребенка, он прижимается и обнимает  е  

всей своей силой, которая есть в его 

ручонках, и всем своим сердцем 

открывается ее любви. В эти моменты 

ребенок абсолютно счастлив. Так и мы, 

взрослые, когда встречаемся с Богом и 

обретаем Его, то наполняемся Его 

чистотой и радостью счастья, как дети - 

вот эти минуты и являются самыми 

радостными в моем служении.  

- Служение Литургии, когда сам предстою у 

престола, а помощники в алтаре и на клиросе не 

ошибаются и не раздражают. Точнее, это не столько 

дает какую-то повышенную радость, сколько 

приводит в чувство, выравнивает душевное и 

духовное состояние. А вот большую радость 

испытываю, когда принимаю исповедь у кающегося 

по-настоящему, когда человек сокрушается сердцем 

и жаждет Бога, решается изменить свою жизнь. 

А вот формальная исповедь, когда вместо покаяния 

лишь жалобы на дискомфорт, здоровье и 

родственников, напротив, сильно удручают. После 

такой исповеди чувствую себя разбитым физически 

и душевно, будто мешки таскал под плевки и 

унижения.

. òî äîñòàâëÿåò Âàì 
íàèáîëüøóþ ðàäîñòü?
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Есть люди, которые не умеют 

слушать. Есть люди, которые не 

умеют говорить. Год от года кажется, 

что число таких людей растет, и 

растет угрожающе. Это просто какая-

то вавилонская болезнь. 

Даже людям вполне образованным 

тяжело дается речь. Современные 

студенты довольно часто удивляют 

неспособностью выразить свои 

мысли, просто сказать, что они 

чувствуют и чего хотят. Произошла 

какая-то инфляция слова. Человек 

расхворался, и болезнью поражена 

именно его словесность. 

 Архимандрит

 Савва (Мажуко)

«СЛОВО СО ВЛАСТЬЮ»

Эту хворь особенно тяжело переживают все 

те, кто трудится в слове: учителя, священники, да 

и просто каждый родитель и воспитатель. 

Люди стали нечувствительны к слову. До них, 

как говорят, не доходит. Хотя и говоришь все как 

будто бы правильно, и не врешь, и душу вклады-

ваешь – не слышат! не чувствуют! не понимают! 

Просто руки опускаются. И как тут не вспомнить 

Александра Сергеевича Пушкина: 

Свободы сеятель пустынный, Я вышел рано, до 

звезды; Рукою чистой и безвинной В порабощен-

ные бразды Бросал живительное семя – Но 

потерял я только время, Благие мысли и труды… 

Конечно, бывают естественные причины, по 

которым слово не доходит до слушателя: чело-

век просто не готов к этой теме, или разговор 

неуместен, или, что гораздо чаще, мы говорим 

на разных языках. Этих естественных причин мы 

не будем здесь касаться: есть прекрасная 

литература и по психологии, и по риторике. Но, 

кроме естественных моментов, есть и духовные. 

У евангелиста Луки есть любопытная характе-

ристика воздействия на слушателей проповеди 

Христа: «И дивились учению Его, ибо слово Его 

было со властью» (Лк 4:32). Этим свойством – 

говорить со властью – отличались и многие 

святые христиане. При этом власть их слова 

простиралась не только на разумных тварей, но и 

на неодушевленные предметы. Вот, например, 

случай, описанный аввой Серапионом, посетив-

шим преподобного Марка Афинского. Не 

встречавший более тридцати лет живого челове-

ка, святой Марк спрашивает Серапиона: «Есть ли 

ныне среди мира некоторые святые, творящие 

чудеса, как сказал Господь в Евангелии Своем: 

«аще имате веру яко зерно горушно, речете горе 

сей: прейди отсюду тамо: и прейдет: и ничтоже 

не возможно будет вам» (Мф 17:20)?». «В то 

время как святой произносил эти слова, гора 

сдвинулась со своего места приблизительно на 

пять тысяч локтей и приблизилась к морю. 

Святой Марк, приподнявшись и заметив, что 

гора двигается, сказал, обратясь к ней: 

– Я тебе не приказывал сдвинуться с места, но я 

беседовал с братом; посему встань на свое 

место». 

Даром слова со властью обладал также 

праведный Иоанн Кронштадтский, проповеди 

которого, непозволительно простые для челове-

ка с академическим образованием, оставляли 

глубокий след даже в душах неверующих людей. 

Почему? Потому что говорились из опыта. «От 

избытка сердца глаголют уста» (Лк 6:45). Чтобы 

слово дошло до сердца, оно должно исходить из 

сердца, должно быть оплодотворено опытом, 

выстрадано. Этого мнения придерживался наш 

русский сердцеведец Ф. М. Достоевский. Вот как 

Д. И. Стахеев передает его беседу с В. С. Соловье-

вым: «Федор Михайлович был в мирном настро-

ении, говорил тихим тоном и с большою медли-

тельностью произносил слово за словом, что… 

всегда замечалось в нем в первые дни после 

припадка… Владимир Сергеевич что-то расска-

зывал, Федор Михайлович слушал, не возражая, 

но потом придвинул свое кресло к креслу, на 

котором сидел Соловьев, и, положив ему на 

плечо руку, сказал: 

– Ах, Владимир Сергеевич! Какой ты, смотрю я, 

хороший человек… – Благодарю вас, Федор 

Михайлович, за похвалу… 

– Погоди благодарить, погоди, – возразил 

Достоевский, – я еще не все сказал. Я добавлю к 

своей похвале, что надо бы тебя года на три в 

каторжную работу… 

– Господи! За что же? 

– А вот за то, что ты еще недостаточно хорош: 

тогда-то, после каторги, ты был бы совсем 

прекрасный и чистый христианин». 

Если слово человека не выстрадано, не идет из 

опыта, то вряд ли оно дойдет до слушателя. 

Подобный закон действует даже в музыке. 

Замечательный гомельский музыкант Алексей 

Петрович Лукомский наставлял будущих певцов 

и дирижеров такими словами: «Бык раве, але 

нiкога не кранае». Можно технически верно 

исполнить музыкальное произведение, но это 

не встревожит и не утешит душу слушателя. Так 

вот, чтобы слово кранала, человеку нужно много 

работать над собой, не только украшая свою 

речь, но и душу делая красивой. 

Наш современник, недавно скончавшийся 

старец Паисий Афонский любил говорить своим 

посетителям: «Мне лучше говорить не с вами о 

Боге, а с Богом о вас». В этих словах заключен 

тысячелетний опыт православного духовничес-

тва. У слова, обращенного к человеку, есть 

предел. Даже старцу бывает не под силу словом 

своим достучаться до сердца слушателя. Чело-

век должен разрешить себе помочь. Есть такое 

состояние, которое называется в православной 

аскетике окамененным нечувствием. Когда оно 

настигает человека, он совсем никого не слышит. 

Когда бессильно слово к человеку, христианин 

обращается к Богу. «На ближних сильнее 

действует молитва о них, нежели слово к ним, – 

пишет свт. Игнатий Брянчанинов, – потому что 

молитва вводит в действие Самого всесильного 

Бога, и Он творит с созданием Своим все, что Ему 

благоугодно». Эта установка объясняет очень 

многое в церковной практике. Почему так мало 

православные проповедуют и так много молят-

ся? На ближних сильнее действует молитва о 

них, нежели слово к ним. Молитва – порой 

единственная связь между людьми, связь, 

которая никогда не прерывается. Мать потеряла 

контакт в общении с сыном-подростком? Если 

она горячо о нем молится, эта связь рано или 

поздно восстановится. Потому что молитва – 

связь от сердца к сердцу, связь, не опосредство-

ванная словом, ведь часто человек молится 

воздыханиями неизглаголанными, на грани 

слова и молчания. И не только молитва возде-

йствует на человека. В церкви есть много 

средств, которые никогда не оставляют человека 

равнодушным. Например, колокольный звон. 

Его можно принимать, против него можно 

протестовать, но никто никогда не останется к 

нему равнодушным. Разве золото куполов – это 

не проповедь, разве запах ладана, красота 

облачений, весь чин богослужения с певучим, 

часто непонятным славянским языком, не 

кранают? Все это действует там, где лежит 

предел слова, и часто приносит неожиданные 

плоды. 

Но есть печальная евангельская статистика, 

которую описывает притча о сеятеле: из семян, 

брошенных в землю сеятелем, усвоилась лишь 

одна четверть. Помните? Иное упало при дороге, 

иное в терние, иное на каменистую почву – это 

три четверти усилий, которые погибли. Усвои-

лась лишь одна четвертая. Но почему столько 

добра пропадает? Подобный вопрос, помнится, 

мучил прп. Антония Великого, и ангел ответил 

ему: «Антоний, все это суды Божии. Внимай себе 

и спасешься». Писание дается нам как некий 

ориентир в понимании судов Божиих относи-

тельно добра. Притча о сеятеле как будто бы 

фиксирует странную статистику эффективности 

наших усилий в доброделании: усваивается 

только одна четвертая добра, остальное – руда. 

Конечно, это не жесткая статистика, скорее – 

образ, описывающий объективный закон, 

который мы должны помнить, делая добро, 

помнить, чтобы не унывать – даже четвертушка 

добра стоит потраченных усилий.
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Что общего у нас с пророком Ионой?

Пророка Иону проглотил кит. Огромная рыба. Кругом была буря, и море 

волновалось, бросая маленький кораблик из стороны в сторону, и только 

большой и спокойной рыбе было уютно и привычно в родной стихии, где 

люди были гостями, незваными и лишними. Сначала они бросали с корабля 

всякий груз и съестные припасы, потом и пророка выбросили, маленького 

растерянного дедушку. Он их сам попросил. Так написано в книге пророка Ионы. 

Хотя — какой же он пророк? Совсем не похож на тех эпических героев, столпов 

духа, которые выжигали слово Божие, пугающее и грозное, на людских сердцах. 

И книги у них какие! Сразу и не осилишь — целые полотна, многофигурные, 

трагичные, пропитанные кровью и слезами. А здесь — четыре маленьких 

главы, что само по себе, конечно, вызывает благодарные чувства у читателей, 

но пророк какой-то уж совсем несолидный и незадачливый — ни величия, ни 

пафоса. Киты да тыквы.

Есть множество толкований этого текста, 

глубоких и прозорливых, но у каждого из читате-

лей все равно родится свое интимное, личное 

отношение к книге. Как ни странно, Иона мне 

ближе всех пророков, роднее и понятнее, хотя 

люблю изысканного Исаию и трагичного Иере-

мию — каждый дорог по-своему, но вот этот 

удирающий провидец! Такой живой, такой 

настоящий и совсем непутёвый — вот так бы и 

расцеловал! Он кажется маленьким, худеньким 

дедушкой, всё больше молчит и ресницами 

хлопает. Забавный и смешной. И отчество у него 

смешное — Амафиевич. И пришло же такое в 

голову — сбежать от Бога!

Как просто и страшно начинается книга: «И 

было слово Господне к Ионе, сыну Амафиину». 

Иона слышит голос Божий, повеление Господне. 

Написано как-то буднично, рутинно даже, но как 

это величественно, если не сказать жутко в своей 

простоте — слышать волю Божию. Господь 

повелевает Ионе выполнить определенную 

миссию: сходить в Ниневию, город враждебный 

и многолюдный, утопающий в пороках, и 

призвать народ к покаянию.

И что же сделал пророк? Спорить не стал. 

Собрался и… удрал. Купил срочно билет, сел на 

корабль — и всё. Ничего не знаю. Куда-то плыву, 

что-то делаю. Может, обойдется. А тут — на море 

ВЫБОР ИОНЫ

— буря, стихия бушует. Внезапная, долгая, лютая. 

Матросы в панике. Бегают, суетятся, кто-то 

бросает в море пшеницу мешками, где-то прячут 

паруса, молятся, взывают к богам своим много-

численным. А пророк? Вниз спустился и спит — 

«спаше и храпляше» — так звучит славянский 

текст. Вот ведь человек! Ничего его не берет! 

Трагедия, штормы, ветры. — Спит.

Наверху вспомнили, стали искать. Лежит-

полёживает. Потерянный и сонный. Только 

ресницами хлопает. Сознался сам — отказался 

нести своё служение, за это и шторм, и всем 

беспокойство, и пшеница погибла: «Возьмите 

меня и бросьте меня в море, и море утихнет для 

вас, ибо я знаю, что ради меня постигла вас эта 

великая буря» (Иона 1:12). Бросили. Со скорбью 

бросили. Никто не хотел. Но раз уж так надо. Так 

его кит и подобрал.

Пересидеть дома. Заспать себя в корабле. 

Переждать в рыбе. А вдруг пройдет, минует и 

уляжется? Времена и люди не меняются, и 

каждый — чуть-чуть Иона. Он в нас живёт, 

обитает, квартируется и не просто живёт, а 

требует себе отдельного кита, чтобы схорониться 

в рыбу, спрятаться в трюм, укрыться в пучине 

морской.

Человека пугает дело. Не чужое. Своё. То самое, 

что мы называем своим служением или миссией 

в этом мире. И решимости больше — спрятаться 

и избежать своей миссии, чем исполнить свое 

служение как следует, как того требует долг. 

Проще переждать и даже — утопиться. Ведь — 

мешают, смеются, завидуют. С людьми не дружи 

— оцарапаешься, не открывайся — предадут, не 

люби — изменят, не работай — посадят. Дове-

рять никому нельзя, работать не с кем, никому 

ничего не надо. Вывод: скрыться, сбежать, 

потеряться. Мир несправедлив. Тратиться на 

него нечего. Страна жуткая, и ждать лучшего не 

приходится, наука гибнет, церковь разлагается. 

Не будем мешать. Уединимся в отрешенности и 

печали, хлопая ресницами растерянно и пугли-

во.

Нельзя сбежать от своего служения. Если 

Господь доверяет мне понести какой-нибудь 

малый труд, скромную работу, надо браться, 

просто и мужественно, без оглядки на враждеб-

ность и ненастные лица. Если дан тебе талант — 

мыслить, учить, зарабатывать деньги, управлять 

страной, делать прекрасные вещи — не прячься, 

не дай забродить в тебе этому дару, который, не 

найдя своего рождения, начнет разъедать тебя 

изнутри. Голос Божий в нас — это и есть интуиция 

нашего служения, ясное и отчетливое сознание 

того места, где ты нужен, и никуда, ни в какую 

рыбу от своего призвания не спрятаться. Даже 

киты таких не переваривают. Иона просидел в 

чреве рыбы три дня, а потом кит его просто 

выплюнул — иди, брат, и служи, делай, к чему 

призван, к чему у тебя есть способности.

Мне кажется, что именно теперь в наше время 

нам, христианам, следует хорошенько усвоить 

этот урок. Мы можем и должны воздействовать 

на этот мир, сошедший с ума. Мы можем и 

должны открыто и мужественно нести свое 

служение там, где Господь поставил каждого из 

нас. Служишь ты в банке, в больнице, школе, 

водишь такси, управляешь министерством — 

неси свое служение как христианин, чтобы 

Добро, Истина и Справедливость не оставались 

бездомными в этом мире, чтобы отзывчивость, 

милосердие, учтивость и забота вновь стали 

единственной нормой нашей жизни.

Христиане, не бросайте этот мир! Не сдавайте 

его злодеям без боя! Не давайте святыни псам! 

Господь сотворил этот мир святым и прекрас-

ным, а значит, святость и доброта есть норма 

нашего мира, его естественный лик, его природ-

ная черта. Если мы опустим руки, убежим от 

своего служения, разве Господь не спросит у нас 

однажды: а что сделал ты, чтобы не было голод-

ных и брошенных детей, чтобы невинных не 

бросали в тюрьмы, чтобы люди чувствовали себя 

в безопасности дома и на улице, и русский 

учитель, врач, крестьянин не стыдились своей 

Родины, омытой кровью мучеников, купленной 

дорогой ценой?

Разве Бог виноват в том, что мы не хотим 

навести порядок у себя дома? Разве Он не дал 

нам знания, волю, силы бороться со злом? Он 

доверил нам этот мир, а вместе с ним и безза-

щитных детей, и слабых женщин, и усталых 

стариков, и всё то богатство рыб, зверей, птиц, 

что с надеждой смотрят на нас.

Рассказывают про Стива Джобса, известного 

предпринимателя и миллиардера. У него были 

верующие родители. Каждое воскресенье он 

был в церкви, молился, читал Писание. Но 

однажды он пришел к священнику и показал ему 

фото бедных африканских детей с вздутыми от 

голода животами.

— Знает ли Бог, что эти дети голодают? Ведь 

знает. В такого Бога я верить не хочу.

И Стив перестал ходить в церковь.

Священник не смог ответить на вопрос Стива. 

Да и кто сможет? Ведь это самый трагичный 

вопрос из всех. Первым его задал Иов. И это не 

вопрос к человеку, здесь в состязание, в распрю 

призывается Сам Творец этого мира.

Ответил ли Бог Стиву? Конечно, ответил. 

Господь дал ему большой талант, дал способ-

ность заработать миллиарды долларов, власть и 

способность реально изменить что-то в этом 

мире. Он смог бы сделать так, чтобы многие дети 

перестали голодать, забыли нищету и болезни. 

Воспользовался ли Стив Джобс этим даром или 

«бросился в рыбу», судить не нам. Но именно так 

Бог отвечает людям. Подумайте об этом хоро-

шенько те, кому уже ответил Бог. Молча и с 

надеждой, потому что Он верит в нас.

Великий Инквизитор Ивана Карамазова 

многоречивым монологом убеждал Христа в 

правоте своей бесчеловечной веры. А Христос 

молчал. Не произнес ни единого слова. И только 

в конце, когда усталый и раздраженный Инкви-

зитор умолк, Он с любовью поцеловал его в 

бесцветные старческие уста, и Инквизитор 

отпустил Его, но с тех пор «поцелуй горит на его 

сердце».
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оезд отстукивал последние километры до 

дома. Уже совсем немного, и мы под едем к 
Братску. Очередной раз возвращаемся с сессии, 
как обычно чувствуется эмоциональное истоще-
ние. Исходя из чувства товарищества к сокурсни-
ку,  купил плацкартный билет, а за одно и весь 
пакет  удовольствия эконом класса, так сказать, 
все включено.  Не считая духоты, вагон напол-
нялся табачным дымом из тамбура, дверь 
которого не закрывалась всю дорогу, но тихая 
радость о законченной сессии и родные пейзажи 
смягчали возмущение истрепанного сердца. 

Напротив нас, на боковушке, сидели два 

молодых парня, украдкой попивали пивко из 

бутылок в бумажных пакетах и практически 

шепотом переговаривались, отвернувшись 

вплотную к окну. Время ко сну, и поэтому рас-

слабленные пассажиры готовы простить неболь-

шую слабость тихих парней, «на сон грядущий 

можно ». Всех устраивала такая убаюкивающая 

атмосфера. 

Как-то незаметно в вагоне появился примеча-

тельный пассажир, явно не из «наших». Не знаю, 

сколько этот примечательный человек прошел 

вагонов, но дойдя до наших «тихонь», сразу 
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смекнул, что тут к чему. Не говоря ни слова, 
присел рядом, как ни в чем не бывало. Сложно 
было сразу определить, что он хотел, взгляд его 
был помутнен, наверно, немалой дозой алкого-
ля. На ногах он, конечно, держался, но лыка явно 
не вязал, по этой причине собственно и молчал. 
Наши тихие ребята для начала подумали, что 
новому молчаливому пассажиру нужно было 
продолжение где-то ранее начатого банкета, они 
предложили ему разделить с ними ужин, но к 
нашему удивлению, он отказался. Мы выдохну-
ли, но рано. Наш новый молчаливый знакомый 
не думал скоро покидать нашу тихую и спокой-
ную компанию, он продолжал сидеть, лишь 
иногда посматривая в разные стороны, подобно 
строгому ревизору, рассматривая всех пассажи-
ров вагона и особенно пристально вглядываясь в 
мимо проходящих . Спустя некоторое время нам 
стало понятно, что наш строгий ревизор ищет 
горячих разборок в стиле фильмов с участием 
Брюса Ли, но атмосфера уставшего вагона, 
готовящегося ко сну, не давала ему ни малейше-
го шанса реализовать задуманное.

Время неспешно, но верно приближало нас к 

заветной станции «на выход».  Потухший взгляд 

нового попутчика, которому не за что было 
зацепиться, выдавал его разочарование и 
досаду. Продолжая молча сидеть, он, казалось,  
совсем забыл, откуда пришел, но нам уже не 
хотелось его расспрашивать, тем более до 
выхода оставалось не более получаса. 

И вот прозвенел внутренний колокольчик, и 

мы стали доставать сумки, одеваться. Неспешно 

и тщательно проверяя вещи, чтобы ничего не 

оставить в вагоне, готовились на выход, послед-

няя очередь была за подрясником, обычно его 

надевали в последнюю очередь, не хотелось 

потеть. 

Наш ревизор оживил свой взгляд, пристально 

всматриваясь в то, что происходит у него перед 

глазами. Каково же было его удивление, когда он 

увидел на нас такие необычные одежды. Его 

радости не было предела  Буквально в одно 

мгновение из сонного, обмякшего ревизора наш 

наблюдатель превратился в дикого тигра, 

вскочил в проход и неожиданно для всех загово-

рил, раздавая необходимые указания нашим 

тихоням напротив, чтобы они перекрыли 

выходы с обеих сторон. И так ловко у него все 

получалось, словно он эту операцию уже давно 

готовил. Когда оба прохода были под контролем, 

наш оживший сосед  срывает с себя футболку, 

принимая позу «Тигр каратэ». Глаза сверкали от 

счастья, лысая блестящая голова настолько 

вписывалась в этот образ китайского монаха 

шаолинь, что на какое-то время были шокирова-

ны все, кто мог увидеть происходящее. И только 

небольшая деталь контрастировала с его вои-
нственным образом - серебряный крестик на 
груди. 

Мои первые мысли были достаточно банальны 

-  швырнуть этого тигра куда подальше, в проход, 

и освободить путь, но мысль о том, что этот 

бедолага может при падении за что-то зацепить-

ся, останавливала меня. Плацкартный вагон 

имеет достаточно много острых углов, подно-

жек, и поэтому этот вариант был исключен.

 Господи, что же делать  

И, как это обычно бывает, из ниоткуда, неожи-

данно для самого себя, я спрашиваю свирепого 

тигра, который стоял напротив в предвкушении 

поединка: 

- « Ты что, мой хороший, хотел благословить-

ся »

 Вот это разворот  К такому удару наш тигр не 

был готов, лишь растерянность в глазах как после 

легкого нокаута и робкий с заиканием ответ:

 - « - а »

- «Ну что ж, давай складывай ручки под благос-

ловение », - в привычной манере учителя я взял 

обессиленные лапки тигренка, сложил под 

благословение, неспешно перекрестил, обнял и, 

поцеловав его лысую, слегка вспотевшую голову, 

отпустил с миром.

К этому времени поезд уже практически 

остановил свой ход, дойдя до нужной станции. 

Остатки адреналина, перемешанные с радостью 

о случившемся, переполняли сердце. А в голове, 

как на карусели, крутились слова Спасителя: «Не 

знаете, какого вы уха ». 

И правда, так хотелось все разрешить силой и 

по справедливости, но как же радостно, что 

получилось чудесно и по милости
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Тишину урока нарушил резкий скрипучий 

голос Зои Васильевны: 

– Голубев! Что это? Ты в своем уме?! 

Мы все как один подняли головы от своих 

тетрадей. Класс писал сочинение на тему 

«Мой любимый герой». Я уже набросал 

первые слова: «Мой любимый герой – заме-

чательный разведчик Николай Кузнецов». И 

вдруг… 

– Голубев! Я тебя спрашиваю! Встань! 

Из-за первой парты перед разгневанным 

классным руководителем поднялся Алеша 

Голубев – маленького роста, тщедушный, в 

очках с сильными линзами.

Андрей Маершин

МОЙ ЛЮБИМЫЙ ГЕРОЙ

Он был объектом насмешек всего класса, 

мальчишек и девчонок, потому что никогда не 

участвовал в наших проказах, был тихим, застен-

чивым, немного неуклюжим. После уроков он 

всегда спешил домой (говорили, что у него была 

очень больная мама). Его тихий голос слышно 

было только у доски. В классе с ним никто не 

дружил, а напротив, часто обижали, дразнили 

«Голубком» и нередко прятали его вещи, пользу-

ясь слабым зрением Алеши. Но он, к моему 

удивлению, никогда не злился, не огрызался, а 

только как-то беззащитно улыбался, как бы 

смеясь над собой. В такие минуты мне было 

очень жаль его, но из-за глупой солидарности с 

остальными я никогда не вставал на его защиту. 

И вот теперь Алеша, понурив стриженую 

голову, стоял перед презрительным взором Зои 

Васильевны. Несмотря на недостаток времени, 

все с любопытством уставились на эту сцену, 

желая знать, что же вызвало такое возмущение 

классной. Но она сама ответила на наш немой 

вопрос:

– Вы только посмотрите на него! Как вам 

нравится, о ком он пишет?! Его любимый герой – 

Иисус Христос! 

Класс зашумел. Кто-то засмеялся, радуясь, что 

несчастный Голубев сделал несусветную глу-

пость. Кто-то присвистнул: «Во дает!» А кое-кто 

выразительно покрутил пальцем у виска. 

Действительно, выбрать себе такого героя в 

наше замечательное время! На дворе 1970 год, 

время прогресса, «эра светлых годов», а тут… 

Действительно, ненормальный этот Голубев!

Классная между тем продолжала свою обличи-

тельную речь: 

– Теперь мне все понятно: и почему ты до сих 

пор не пионер, и почему абсолютно не участву-

ешь в общественной жизни класса. Не стыдно – 

всегда ссылаешься на больную мать! Оказывает-

ся, вот в чем дело, вот у тебя какие герои! Какая 

уж тут общественная жизнь! 

В ответ раздался еле слышный голос: 

– Зоя Васильевна, у меня правда сильно болеет 

мама… 

Классная спохватилась: сцена затянулась, а 

время урока неумолимо идет. Да еще почти все 

перестали писать и уставились на нее и на 

беднягу Голубева. 

– Так, все продолжаем писать, время идет! А 

ты, Алеша, – сменила она гнев на милость, – 

немедленно зачеркни эту… это, и пиши, как все 

ребята: о настоящем герое, настоящем, замеча-

тельном человеке! Сколько их, замечательных 

людей! Подумай и пиши.

Она вернула Алеше тетрадку, и, посчитав 

инцидент исчерпанным, вернулась за учите-

льский стол. Мы тоже вернулись к своим «опу-

сам», торопясь наверстать упущенное время. 

Но Алеша почему-то продолжал стоять, все так 

же опустив голову. Не заметить это классной 

было невозможно. 

– В чем дело, Голубев? – тон ее был недоволь-

ным. – Тебе что-то неясно? Учти, мы теряем 

драгоценное время! 

И вновь я с трудом разобрал тихий ответ: 

– Извините, Зоя Васильевна, я не могу… о 

другом герое. 

– Что-о? Что такое? 

Зоя Васильевна поднялась со своего места, не 

успев утвердиться на нем, и всей своей величес-

твенной фигурой надвинулась на Алешу. Он 

казался таким маленьким и невзрачным перед 

ней! Классная была раздражена непредвиден-

ной заминкой, к тому же все мы опять подняли 

головы от сочинений, с удивлением глядя на 

строптивого Голубка. 

– Что значит «не могу»? У тебя нет другого 

любимого героя? 

– Нет… другого нет. 

– Это не герой, а выдумка невежественных, 

темных людей. В наше время смешно даже 

говорить об этом. Но мы с тобой поговорим 

отдельно, а сейчас, будь добр, садись и пиши, как 

все ребята. Ясно? 

– Да… ясно.

Алеша сел и вроде бы стал что-то писать. Зоя 

Васильевна вернулась на свое место, несколько 

раз взглянула на него с подозрением, но успоко-

илась. Все пошло своим чередом. Я легко 

набросал красивые предложения о том, как 

хотел бы во всем быть похожим на героя-

разведчика, и закончил раньше всех. 

Оглушительно зазвенел звонок, заставив 

вздрогнуть отстающих. Но вот, все сдали, нако-

нец, свои тетради, и класс опустел. Но история с 

Голубевым на этом не кончилась. Я уже был в 

коридоре, как вдруг услышал:

– Голубев, а ну-ка, вернись! – тон классной был 

повышенным и не обещал ничего хорошего. 

Алеша вернулся в класс, и через полуоткрытую 

дверь я видел, как он встал у стола Зои Васильев-

ны, так же понурив голову и ссутулив узкие 

плечи. До меня донеслось: 

– Значит, вот ты как! Назло учителю, назло 

всем! Все-таки написал об этом… о своем… 

Решил показать упрямство! Так, я спрашиваю? 

Казалось бы, мне не было никакого дела до 

несчастного Голубка. Пусть получит за свою 

глупость, за своего героя, или как его назвать… 

Ребята уже разбежались (урок был послед-

ним), но мне что-то не давало уйти. Любопы-

тство или какое-то иное чувство влекло меня к 

полуоткрытой двери. Сам не зная почему, я 

подошел и прислушался.

– Нет, Зоя Васильевна, я не назло… – голос у 

Алеши был слабым и дрожащим. 

– Нет, именно назло! Именно! Тебе было 

сказано: писать, как все ребята, – о героях войны, 

пионерах-героях, да о ком угодно! Мало ли у нас 

замечательных людей, на которых нужно 

равняться, на которых стараться быть похожими. 

А ты? Кто такой этот Иисус Христос? Это даже не 

сказочный герой! Ну ладно, я поняла бы, если бы 

ты написал об Илье-Муромце, о русских богаты-

рях. А он кто? Да пойми ты, что такого человека 

никогда не было! Это все поповские выдумки, в 

которые верят необразованные, серые люди! И 

ты, советский школьник, повторяешь басни 

неграмотных, обманутых старушек? Эх ты! А я 

считала тебя неглупым мальчиком. Стыдись!

Зоя Васильевна прервала свой монолог, 

очевидно, чтобы набрать воздуха для продолже-

ния. Но тут раздался дрожащий голос Алеши: 

– Это неправда! Иисус Христос… Он жил, потом 

умер, Его распяли… Но Он ожил… То есть, вос-

крес… Он и сейчас живет. Все герои умерли, а Он 

живет! 

Наступила пауза. Я мог только представить 

лицо Зои Васильевны, но и сам был поражен. Так 

возражать классной, которая самим взглядом 

могла заставить «проглотить язык» любого! И 

кто – тихоня Голубок! 

Но вот Зоя Васильевна опомнилась, и голос ее 

загремел в тишине пустого класса: 

– Ты соображаешь, что говоришь? Твое счастье, 

что тебя никто не слышит! Ты где живешь, 

Голубев? В какой стране? В какой школе учишь-

ся?

Дыхание Зои Васильевны начало срываться, 

голос перешел почти на визг. 

– «Он живет», – передразнила она. – Да ты 

знаешь, что наши ученые давно доказали, что 

Бога нет?! Иисус Христос – просто вымысел, 

понимаешь? Вы-мы-сел! А сочинили это все 
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хитрые люди, чтобы обмануть таких простаков, 

как ты. Чтобы ты, вместо того чтобы учиться и 

строить светлое будущее, бормотал всякие 

молитвы со старухами. Может, ты и в церковь 

ходишь  

Вопрос требовал ответа. И он прозвучал, такой 

же тихий, но твердый: 

 а, хожу  С бабушкой. А Бог есть, и Иисус 

Христос  Божий Сын, и Он умер за наши грехи, и 

в третий день  

 Хватит  - Классная громко хлопнула чем-то по 

столу.  Не желаю слушать эти бредни  Не 

собираюсь терпеть в своем классе мракобесия  

Собирайся, идем к директору, пусть он решает, 

что с тобой делать. Хоть бы мать пожалел

 решил, что они сейчас выйдут, и отпрянул от 

двери, собираясь сбежать. Но, к моему удивле-

нию, никто не вышел, а из-за двери вдруг раздал-

ся совсем другой голос учительницы  мягкий и 

какой-то вкрадчивый. 

 Алеша, послушай  ади твоей мамы, давай 

решим этот  эту ситуацию по-другому. Здесь 

только ты и я, пусть все останется между нами. 

Ведь если все узнают, твоей маме будет тяжело, а 

ведь она так страдает, бедная   Голос стал 

совсем мягким, задушевным.  авай так: ты мне 

сейчас кое-что пообещаешь, и мы все забудем, 

хорошо  

 Хорошо,  обрадованно ответил Алеша.  А 

что нужно пообещать  

 Скажи мне так: Зоя Васильевна, простите 

меня, пожалуйста  Это ты можешь  

 а, могу. Зоя Васильевна, простите меня, 

пожалуйста. 

 Ну вот, молодец. И еще скажи: я очень оши-

бался, никакого Иисуса нет, и я даю Вам честное 

пионер  честное слово, что больше никогда не 

буду писать или произносить это имя. Вот и все, 

что я от тебя хочу услышать. оговорились

Алеша молчал. Видимо, решив, что он сдается, 

классная прибавила: 

 Подумай. Здесь только ты и я, нас никто не 

слышит. Если ребята спросят, скажи, что я тебя 

как следует отругала и простила. А с твоим 

сочинением  я что-нибудь придумаю. Только 

скажи мне эти слова, и пойдем, а то уже поздно. 

 приготовился слушать Алешкино извинение. 

Сам я, честно говоря, легко отрекся бы от всего и 

сделал бы так, как хотела классная. Подумаешь, 

делов-то  Ведь никто не слышит, а это главное  

Но услышал я совсем не извинения.

 Нет, Зоя Васильевна,  голос Алеши неожи-

данно окреп и совсем не дрожал.  Нас здесь не 

двое  Здесь еще Он Сам, Иисус Христос  Он жив  

и Он слышит все, и видит все. Он умер за меня, 

Зоя Васильевна  Как же я скажу, что Его нет   

тогда буду предателем, как Иуда. А я не хочу быть 

предателем  и не буду. Простите меня   и 

Алеша все-таки расплакался. 

У меня самого комок к горлу подкатил  жалко 

было Голубка, что же ему теперь будет  «Ну, Зоя 

теперь ему устроит»,  думал я. И в то же время я 

сознавал, что сам бы никогда не осмелился на 

такое. Ну ладно, за себя борешься или за кого-то 

родного, а то  за какого-то Иисуса Христа, 

Которого, может, и правда не было никогда  А 

если и был, неужели из-за Него нужно ссориться 

с самой классной, а то и с директором школы  

аже подумать страшно.

То, что произошло дальше, ошеломило меня, 

как внезапный удар. К тихому всхлипыванию 

Алеши прибавилось рыдание  Зои Васильевны  

Это было так неожиданно, что я просто потерял 

голову и перестал что-либо понимать. Мне стало 

казаться, что все это происходит не по-

настоящему, а просто я слышу радиопостановку, 

где все плачут, и я тоже. Через какую-то пелену я 

слышал прерывающийся осипший голос Зои 

Васильевны: 

 Алешенька, милый мальчик мой  Ты прости 

меня, старую, глупую   ведь не знала   сама 

ничего не знаю  Алеша, ты даже не понимаешь, 

какой ты хороший  Прости

       

      

Она помолчала несколько секунд и добавила: 

 Ты верь. Без веры нельзя в этой жизни  А я  

прости меня  

 был мальчишкой, но понимал, что мне нужно 

уйти, свидетели здесь больше не нужны. В 

задумчивости я даже не заметил, как вышел из 

школы и побрел домой, придя в себя уже у двери 

своей квартиры. В тот день я многого не понял, 

но отчего-то щемило сердце и не хотелось играть 

и дурачиться.  смутно понимал, что прикоснул-

ся к чему-то такому, чему нет об яснения, к 

какой-то тайне, светлой и чистой, как слезы тех 

двоих, в классе. Тогда я, конечно, не понимал, 

что у тайны этой нездешнее, неземное проис-

хождение. В тот день для меня приоткрылась 

дверь в неведомое
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ербное Воскресенье — праздник Царства, 

праздник воцарения. Так ясно, празднуя его, что 

вся Страстная — это явление Царства. 

Вход Господень в Иерусалим: явление Царя. 

Тайная Вечеря — явление Царства. 

Крест — воцарение, победа Царя. 

Пасха — начало вечной Пасхи, вхождение на 

небо  «И отверз еси нам райские двери ».  

обеда Христова есть единственная победа, 

коей могут радоваться все человеческие 

существа от первозданного и до 

последнего. Всякая другая победа на земле 

разделяла и разделяет людей. Когда один 

царь земной одержит победу над другим 

царем, один из них радуется, а другой 

скорбит. Когда человек победит своего 

соседа, то под одною крышей - песня, а 

под другою - плач. Но нет на земле 

победной радости, что не отравлена 

злорадством: обычный победитель земной 

радуется сколько своему смеху, столько и 

слезам побежденного противника. Он и 

сам не замечает, как злоба наполовину 

разбавляет его радость.

Только Христова победа - как солнце, 

изливающее светлые лучи на всех тех, кто 

стоит под ним. Только Христова победа 

исполняет все сердца человеческие 

полнотою радости. Только она - победа, в 

коей нет злорадства и злобы. 
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Ощущение праздника появилось еще с вечера, 

когда отец имитрий Кирьян, настоятель Свято-

Софрониевского храма, в конце Вечернего 

Богослужения тепло и по-домашнему пригласил 

всех прихожан завтра стать гостями встречи с 

православной книгой. Судя по улыбкам и добро-

му шепоту, волной пробежавшему по храму, 

здесь это дело привычное  подобные встречи 

всем знакомы и всеми любимы.

На Литургии было заметно многолюднее. Храм 

будто расцвел: так много появилось ребятишек в 

ярких платьицах и кофточках. И что удивительно: 

почти все прихожане прибыли с детьми к началу 

Литургии, но, несмотря  на большое количество 

детей всех возрастов, на службе было благого-

вейно и тихо. В свое время ручеек из деток 

постарше незаметно выстроился в середине 

храма, где тут же появились аналой, крест и 

Евангелие  и батюшка вышел исповедовать 

желающих. И причащались почти все, пришед-

шие в это утро на службу, поэтому сердце напол-
нилось тихой радостью причастности к этой 

сплоченной приходской семье.

Причастившись и выслушав слова благода-

рственных молитв, мы с изумлением обнаружи-

ли, что часть храма за это время незаметно и 

неслышно превратилась в зрительный зал: 

лавочки, стулья, ноутбук, экран  и мест хватило 

для всех. Снова удивило и порадовало то, как 

естественно все получалось: ребятишки заняли 

места как-то сами собой, никто никем не руково-

дил и не командовал, никто никому не мешал  

«дело житейское», не в первый раз  каждый 

знает, что должен делать ..

Открыла праздник в честь дня православной 

книги очень любопытная презентация, создан-

ная Мухиным Александром Андреевичем  

руководителем молодежной группы: каждый 

слайд представлял мнения известных в разных 

областях и в разное историческое время людей о 

вере и ее значении в их личной жизни. Причем 

это оказалось интересным для представителей 

разных возрастов, ведь кого только мы не 

увидели и не услышали здесь  Великий философ 

Сократ, император Наполеон Бонапарт, знамени-

тые писатели  классики Александр Сергеевич 

Пушкин, Уильям експир и анте Алигьери, 

кинорежиссер Никита Михалков, киноактеры 

Петр Мамонов и Екатерина Васильева, музыкан-

ты и певцы рий евчук и София отару, летчик - 

космонавт ССС  Виктор Савиных, десятикратный 

чемпион мира по хоккею Владислав Третьяк, 

хирург и академик Федор Углов и многие-многие 

другие. Каждый в меру своего духовного возрас-

та и роста делился с экрана плодом своих раз-

мышлений о непреходящей живительной связи 

Бога и человека. 

Может быть, в силу возраста не все ребятишки 

еще могли осознать, о чем идет речь, но главное, 

думается, почувствовали все: как много на свете 

нас, людей, какие мы все разные и как невоз-

можна наша жизнь без Господа

Как узнать Бога  Как передать свои размышле-

ния о главном из поколения в поколение так, 

чтобы сохранить все самое важное для спасения 

человека

Отвечая на эти и множество других вопросов, 

педагоги воскресной школы храма познакомили 

присутствующих с историей появления праздни-

ка ня православной книги и с историей появле-

ния книгопечатания, сопровождая свой рассказ 

кадрами видеофильма, созданного под старину. 

Перед глазами зрителей появлялись образы 

древних молитвенных иноков, старинные 

рукописи с редкостной красоты буквами, первый 

печатный станок  Бодагова Наталья Ивановна, 

педагог воскресной группы, не только очень 

подробно и эмоционально поясняла кадры из 

фильма, чтобы каждому пришедшему все стало 

понятно, но и задавала ребятам вопросы, 

помогающие вспомнить то, что им было уже 

известно  о появлении письменности на уси.

çáóêèãîñòÿõ ó 
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Там, где есть много детей, всегда бывает и 

много неожиданностей, поэтому в гости к 

собравшимся пришла самая настоящая Азбука 

(которая в обычные дни по совместительству 

работает в этой воскресной школе педагогом 

воскресной группы Гудковой Ольгой Владими-

ровной). Азбука помогла ребятам вспомнить (а 

кому-то и узнать ), какие самые важные книги 

должны быть в каждой православной семье, 

чтобы их непременно читал каждый, кто хочет 

научиться стать настоящим христианином.

Вместе с Азбукой дети очень серьезно расска-

зывали о книгах, которые они бережно держали 

в руках: Евангелие, еяния Апостолов, Закон 

Божий, Жития Святых, Толковая Псалтирь, 

Молитвослов  Книги были очень красивыми и 

тяжелыми для худеньких детских ручонок, но 

ребята старались повыше поднять книгу при 

рассказе о ней  чтобы всем было видно, чтобы 

все ее запомнили, чтобы все, вернувшись 

домой, захотели ее прочитать.

Помню, как на проповеди отец имитрий 

сказал о том, что когда мы в Крестопоклонную 

неделю смотрим на лежащий на аналое в 

середине храма крест с аспятым на нем за нас 

Господом, мы должны помнить и о том, как 

Христос, обращаясь к ученикам и к нам перед 

Своими Страданиями, просил: «Побудьте со 

Мною, бодрствуйте и молитесь», - а потом, 

несмотря на просьбу, все Его оставили. Кто-то 

уснул по немощи, кто-то испугался  И батюшка 

со слезами в голосе просил нас, указывая на 

крест: «Не оставляйте Господа ».

Очень важно  уметь воспитывать в себе и в 

детях благоговение к тому, что кажется непре-

ложным, знакомым, само собой разумеющимся. 

И в храме на празднике православной книги 

каждый как раз особенно смог почувствовать, 

что эти книги со знакомыми названиями  

истинное сокровище в каждом доме, в каждой 

семье. С ними все в жизни может стать необык-

новенно глубоким и важным.

Азбука тут же предложила проверить это в 

простой и умной игре: каждый называл заглав-

ную букву своего имени, и Азбука старательно 

сохраняла все буковки на чистом поле классной 

доски. А потом предложила составить из этих 

букв важные слова. Что получится

У нас получилось: ОМ, МАМА, АМИН , 

МАННА (небесный дар от Бога людям, которые 

хотели прийти в Землю Обетованную). Навер-

ное, мы составили бы и больше, но время 

пробежало очень быстро, и пора было отправ-

ляться к новым делам, читать дома важные 

книги, делать добрые и полезные дела, чтобы 

учиться быть настоящими христианами.

Хочется верить, что в этом храме, где сложился 

дружный и работящий приход, где с детьми 

умеют говорить о важном и трудном так, чтобы 

они научились это понимать и ценить, научатся 

быть верными Господу, читать хорошие книги, 

делать нашу жизнь лучше там, где живешь.

Многая лета Вам, дорогой отец имитрий, 

прихожане и воскресная школа Свято  Софро-

ниевского храма  
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ЖЕЛЕЙНЫЕПАСХАЛЬНЫЕЯЙЦА

Итак, нам понадобятся:

� Яйцо – 10 шт.

� Сахар-песок, или мёд - по 1 ст. л. на 
каждый стакан несладкой жидкости, можно 
и больше.

� Готовые желе-смеси разных цветов 
(в разведённые добавьте сахар 1 ст. л. 
на стакан, а то несладко): лимонное, 
смородиновое, малиновое, апельсиновое.

Если яйца не чистить, можно 
сделать сюрприз для детей. 
Вроде бы обычное яйцо, а когда 
начинаешь его облупливать, то 
вместо привычного белка видишь 
радугу! Удивление и положитель-
ные эмоции обеспечены!

101 Ирина Чеснокова. Желейный пасхальные яйца  /
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Лучше приготовить цветные жидкости для желе 

без химических красителей и добавок:

1. Чай каркаде в зависимости от концентрации даст цвет от розового 

до тёмно-малинового. Заварите, добавьте сахар, охладите, разведите желатином.

2. Компот из сухофруктов - для получения мутного желе коричневого оттенка.

3. Цикорий, кофе - цвет от светло-коричневого до почти чёрного.

4. Молоко, кефир, йогурт - чисто-белый, непрозрачный цвет
.

5. Зелёный чай - оттенки жёлтого, зеленоватые, прозрачные.

6. Соки - фруктовые и овощные - в зависимости от цвета сока и его способности 

застывать.

Процесс приготовления:

. Подготавливаем необходимые ингреди-

енты.

. На тупом конце каждого яйца делаем 

небольшое отверстие.

3. Выливаем белок с желтками, которые 

можно использовать для других блюд.

4. Скорлупу каждого яйца аккуратно 

промываем под холодной водой, а затем 

просушиваем. Готовим желе согласно 

инструкции, указанной на упаковке. 

5. азливаем желе слоями по формочкам 

из яичной скорлупы. Подождите пока 

первый слой застынет. Чтобы линии 

были ч ткими, не заливайте слишком 

горячее желе, иначе оно расплавит 

предыдущий слой и конечный результат 

будет не тот.

. Ставим желейные яйца на ночь в холо-

дильник для застывания. 

. Когда яйца полностью застынут, их 

следует очистить от скорлупок и перело-

жить на красивую тарелку. Желейные 

яйца можно украсить кусочками фруктов 

и ягодами.
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В справедливости определения Кипра как 

«острова святых» легко убедиться, 

взглянув на карту острова, где изобра-

жены его монастыри и святыни. В 

настоящее время на острове насчиты-

вается тридцать монастырей, двадцать 

два из которых действуют. Светом 

христианства этот остров был просве-

щен еще в I веке.

В 45 г. здесь побывали святые апостолы 

Варнава и Павел. Они обратили к вере 

проконсула острова Сергия Павла и 

основали Кипрскую Церковь. Таким 

образом Кипр стал первой страной, 

управляемой православным правите-

лем. Святой праведный Лазарь Четве-

родневный потом около 30 лет был 

епископом Китийским на о. Кипр 

(современный город Ларнака). 

С тех пор жители острова хранят веру 

Христову. И в XX веке, когда Кипр 

приобрел государственную независи-

мость, его первым президентом стал 

православный митрополит Макарий III.

Êèïð - «îñòðîâ ñâÿòûõ»

Анна Скляренко
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Святая равноапостольная царица Елена после 

обретения Креста Господня, возвращаясь из 

Иерусалима через Кипр, оставила здесь часть 

Животворящего древа и крест благоразумно-

го разбойника.

С Кипром связаны имена таких святителей, как 

С п и р и д о н  Тр и м и ф у н т с к и й ,  Ти х о н 

Амафунтский, Епифаний Кипрский и многих 

других святых. Здесь бывал и святитель 

Николай Чудотворец, архиепископ Мир 

Ликийских.

Гонения иконоборцев обошли остров стороной. 

Более того, в это время здесь нашли прибежи-

ще монахи и благочестивые христиане со всех 

концов Византийской империи. Они привез-

ли с собой мощи и чудотворные иконы. Так 

благословенная кипрская земля обогатилась 

многими святынями, большинство из кото-

рых до сих пор пребывают на острове.

Итак, подлетая к Кипру, мы ощутили тре-

пет сердца, ведь мы сможем сойти на 

землю, где ступала нога святого апосто-

ла Павла, святого Лазаря, друга Господня и 

самой Богородицы. И, конечно, нас ждали 

наши любимые друзья – святые Киприан и 

Иустина, и мы первым же делом отправи-

лись к ним. Их мощи с сер. XIII века хранят-

ся на острове Кипр в селе Менико в краси-

вом и большом храме, что говорит об 

особом почитании святых и в селении, и на 

всем острове.

В храме сщмч. Киприана в с. Менико 

служат замечательные батюшки – 

отцы Киприан и Савва, ставшие 

священниками по молитвам к свято-

му Киприану. Встретили они нас 

настолько гостеприимно, будто 

знакомы мы были уже давно! Отцу 

Николаю показали алтарь, где нахо-

дится целебный источник, воду из 

которого могут набрать паломники, 

дали облачение, чтобы мы могли 

послужить молебен. И, конечно же, по 

местной традиции, приложившись к 

мощам святых, над нами прочитали 

молитву от воздействия темных сил.
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Святитель Спиридон ТримифунтскийКрест с частицами мощей святых и Животворящего Креста Господня 
Храм Священномученика Киприана в Менико

Молитва у святой иконы Киприана и Иустины в Менико

Иерей Николай Скляренко, матушка Анна со священнослужителями этого храма - о. Киприаном и о. Саввой

Киккская икона Божией Матери всегда закрыта от глаз покровом

В монастыре Ставровуни

В  монастыре  Киккской  Иконы  Божией  Матери

Мозаика Киккского монастыря, 
изображающая Святого апостола Луку



– Мы не можем смотреть на крестное знаме-
ние, но бежим от него, потому что оно как 
огонь опаляет нас и прогоняет далеко. 

Убедившись в этом, Киприан был поражен и 
духовно прозрев, сказал:

– О, губитель и обольститель всех, источник 
всякой нечистоты и скверны! Отойди, 
отойди от меня…

Услышав такие слова, диавол бросился на 
Киприана, чтобы убить его, и, напав, начал 
бить и давить его. Киприан едва живой 
воскликнул:

– Боже Иустины, помоги мне!
Затем, подняв руку, перекрестился, и диавол 

тотчас отскочил.
После чего Киприан пошел к христианскому 

епископу Анфиму и умолял совершить над 
ним святое крещение.

Через год после крещения Киприана рукополо-
жили во иереи. Он совершенно изменил свою 
жизнь, с каждым днем увеличивал свои 
подвиги и постоянно оплакивал прежние 
злые деяния. Скоро Киприан был поставлен 
епископом. Своим поведением и наставлени-
ем он обратил многих язычников и приобрел 
их для Церкви Христовой. Святую Иустину 
он поставил диакониссой.

Конечно же, всё это не по нраву было диаволу, 
который и побудил язычников оклеветать 
святых Киприана и Иустину, в результате 
чего около 268 года святые приняли мучени-
ческую кончину. С тех пор и по сей день при 
мощах их происходит множество чудес и 
исцелений.

Несмотря на широкое почитание святых 
Киприана и Иустины на Руси, сегодня не 
многие знают их удивительную историю. 
Почему святые почитаются вместе, ведь 
они не были ни супругами, ни родственника-
ми? Когда они познакомились (если так 
можно сказать), Иустина была молодой 
христианкой, обратившей в христианство 
свою семью, хотя отец ее был языческим 
жрецом. Приняв христианство, Иустина 
решила стать невестой Христовой. А была 
она очень красива. И один неблагочестивый 
юноша – Аглаид – влюбившись в нее, всячески 
пытался соблазнить, но тщетно. Посчи-
тав, что все средства хороши, чтобы 
заполучить Иустину, юноша обратился к 
великому колдуну – Киприану. 

Да, да, Киприан был чародеем, притом, очень 
искусным, ведь обучался он этому губитель-
ному делу с 7 лет. «Заказ» юноши показался 
Киприану простым, успокоив его, колдун 
отправил беса, который был у него в услуже-
нии, к Иустине, чтобы тот распалил блуд-
ную страсть к юноше в сердце девушки. 
Задание, конечно же, было не выполнено, 
еще и еще Киприан отправлял всё более 
сильных бесов и даже самого бесовского 
князя, но всё было тщетно. Тогда Киприан 
спросил у диавола:

– Скажи мне, каким оружием она борется с 
вами?

Побежденный силою Божией, тот неохотно 
сознался:
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Икона 
священномученика 
Киприана 
и мученицы Иустины 
с частицей мощей 
в соборе Рождества 
Пресвятой Богородицы 
в Зачатьевском 
монастыре 
в Москве

Храм Киприана и Иустинии в поселке Железнодорожный

Храмовая икона священномученика Киприана и мученицы Иустины, 
находящаяся в храме поселка Железнодорожный.

Иконописец Сергей Вершинин



Поездка состоится в период:  29 сентября - 6 октября 

Монастырь Ставровуни (монастырь Святого Креста).

Главная его святыня — это частица Животворящего Креста, а 

также фрагмент Уз Христовых (веревки, которой были 

связаны руки Спасителя при бичевании). 

Предполагается, что эти святыни были переданы монастырю 

святой Еленой во время ее пребывания на Кипре.

Так же здесь находится глава апостола Филиппа.

Монастырь в честь Божией Матери Троодитисса 
- один из самых красивых высокогорных монастырей Кипра 

В этом монастыре хранятся две святыни:  

· Чудотворная икона Божией Матери Троодитисса, 

образ, прославленный многими чудесами, 

совершающимися и по сей день. 

Особенно много чудесных случаев помощи супругам, 

которые не имеют детей.

· Пояс Пресвятой Богородицы.

Священный царский и ставропигиальный 
монастырь Киккской Иконы Божией Матери.
Мужской монастырь, в котором находится чудотворная 

икона Богородицы, по преданию написанная святым 

Апостолом и Евангелистом Лукой.

Женский монастырь Святого Георгия Аламану, где 

находится чудотворная икона святого Георгия Победоносца.

Храм святого Лазаря Четверодневного, епископа 
Китийского, в городе Ларнака (древнее название Китий). 

Это одна из главных святынь Кипра. Здесь находятся святые 

мощи Лазаря, а также святой источник.

Монастырь Святителя Николая (кошачий) в 
Лимассоле.

В программе: 

Храм Святого Киприана в деревне Менико, где хранятся его мощи, 

чудотворная икона святой Иустины и святого Киприана, святой источник.

 Мы совершили незабываемое путешествие, и, конечно, нам очень 

захотелось приехать в следующий раз с паломнической группой, с 

прихожанами нашего храма, города, епархии и митрополии, чтобы 

как можно больше людей узнали об удивительных угодниках Божиих 

– святых Киприане и Иустине.

И вот, спустя 2 года, такая группа собралась! Слава Богу! И вы, 

дорогие читатели, можете присоединиться к нам. 

Поездку задумали так, чтобы в 2017 году дважды праздновать день 

памяти наших святых – 2 октября на Кипре в храме 

Священномученика Киприана в Менико (ведь греческая православная 

церковь служит по новому стилю) и 15 октября уже в нашем храме 

Священномученика Киприана и Мученицы Иустины в поселке 

Железнодорожный.

Для тех, кто захочет совершить паломничество на Кипр, сообщаем 

контактные телефоны: 8-9086659179 (о.Николай Скляренко),

8-9086586349 (Анна Скляренко)

Паломническая служба «Азария»: 8(3953) 25-80-25,  

8(3953) 28-28-12,  

8-914-900-72-23

электронная почта:     azaria.palm.ru@gmail.comazaria.ru@gmail.com, 

В монастыре Киккской Иконы Божией Матери. Фото Алексея Наседкина. 
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"Êòî íå âîçðàäóåòñÿ ïîáåäå Ãîñïîäà Èèñóñà Õðèñòà? 
Ñå, Îí ïîáåäèë íå ðàäè Ñåáÿ, íî ðàäè íàñ. Åãî ïîáåäà íå 
ñäåëàëà Åãî íè áîëåå âåëèêèì, íè áîëåå æèâûì, íè áîëåå 

áîãàòûì; íî ñäåëàëà òàêîâûìè íàñ. Åãî ïîáåäà - íå ñåáÿëþáèå, à 
ëþáîâü, íå ïîõèùåíèå, à äàð. Çåìíûå ïîáåäèòåëè âûðûâàþò 

ïîáåäó; Õðèñòîñ - åäèíñòâåííûé, Êòî ïîáåäó îòäàåò. Íè îäèí 
çåìíîé ïîáåäèòåëü, öàðü èëè âîåâîäà, íå æåëàåò, ÷òîáû åãî ïîáåäó 

îòäåëÿëè îò íåãî è ïðèïèñûâàëè äðóãîìó; òîëüêî âîñêðåñøèé 
Ãîñïîäü îáåèìè ðóêàìè ïðîòÿãèâàåò Ñâîþ ïîáåäó êàæäîìó èç íàñ 

è íå ãíåâàåòñÿ, íî ðàäóåòñÿ, êîãäà Åãî ïîáåäà äåëàåò íàñ 
ïîáåäèòåëÿìè, òî åñòü áîëåå âåëèêèìè, æèâûìè è áîãàòûìè, ÷åì 

ìû ÿâëÿåìñÿ."

Ñâÿòèòåëü Íèêîëàé Ñåðáñêèé (Âåëèìèðîâè÷). Áåñåäû
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На обложке журнала:  

Царские врата храма 

Святителя Иннокентия (Вениаминова),

Митрополита Московского 

в поселке Энергетик  

Фото Екатерины Дегтяревой
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